

JOSE A. MARTINEZ-FORTUN Y FOYO

---

APUNTES HISTORICOS

— DE —

CAIBARIEN

(APENDICE)



---

LA HABANA

1949

A P U N T E S H I S T O R I C O S

D E C A I B A R I E N

--- por ---

José A. Martínez-Fortún y Foyo.

-----

• A P E N D I C E

Dedicatoria:

A mi querido primer nieto  
José Aurelio Martínez-Fortún  
y Ravero, nacido en la casa  
marcada con el no. 79, bajos,  
de la calle de Máximo Gómez,  
la noche del 9 de octubre de  
1948, bajo una memorable lluvia  
de estrellas. - Caibarién.

A d v e r t e n c i a

Este Cuaderno- Borrador, o Escrito de Primera Intención y por tanto defectuoso, lleva hasta el día a mi primer libro histórico relativo a Caibarién que apareció en 1939. Contiene, además, multitud de datos que hemos tomado de algunos archivos de Remedios y en Diarios antiguos que se encuentran en las bibliotecas habaneras. Estos son de mi propia cosecha.

C R O N O L O G I A H I S T O R I C A

Siglos XVI a XVIII:

1513.-A fines de año D. Pánfilo de Narváez explora el territorio y--  
ensorada donde encontró el pueblo indio de "Caibarién"; y en Cayo Cona-  
co el de "Carchato". Después fué una hacienda de crianza dependiente de  
la villa de San Juan de los Remedios del Cayo.

1650.-sirve su ensorada a los piratas y otros enemigos del mar para  
atacar a la villa antes citada.

1703.-Los terrones de Caibarión forman una hacienda de ganado y contribuyen a la pesa de Remedios. Los caminos a la Villa cerrados para dificultar los ataques a la misma. Numerosos indios habitan en la onsonada y en los cayos vecinos.

1704.-Ocurren alarmas en la costa por la presencia de barcos enemigos de nacionalidad inglesa y holandesa.

1709.-Sigue la misma situación de alarmas y dificultades. Viruela.

1712.-Ocurre un temporal de agua que ocasiona daños en los campos.

1714.-Otro temporal que causa los mismos efectos.

1724.-La hacienda Caibarión contribuye con 2º resos a la pesa de San Juan de los Remedios del Cayo.

1732.- La viruela visita por segunda vez a los oscensos vecinos.

1734.- Temporales que afectan las plantaciones.

1735.-Intensa sequía en los primeros meses con daños en el ganado.

1748.-Los terrenos de las haciendas de Yaguoy, Santa Rosa y Guani--- pertenecen a D. José Bernardino Ximénez.

1750.-D. Juan de Borcos vende a D. Miguel Hernández del Portal ---- parte del corral de Jinaguayabo.

1751.-Nuevos temporales de agua.

1756.-Otra larga sequía que como es natural afecta la economía local. Juan Ximénez vende al teniente Manuel Hernández de Medina el ingenio --- Guajabana llamado también "Xiquibú". Temporales.

1762.-Do. Eulalia Pérez de Prado vende al capitán D. José Manso de Contreras poses de posesión de la hacienda Caibarión. -La hacienda de Guajabana pertenece a D. Miguel de Loyola.

1765.-Antonio Manso de Contreras vende a Pedro Antonio Montoagudo la hacienda Jinaguayabo.- Andrés Manso de Contreras arrienda a Francisco Dolgado la estancia de labor "San Vicente Ferrer" ubicada cerca del embarcadero de Caibarión.

1766.-Rafael Manso de Contreras arrienda a Manuel Pérez Alóxos un trapiche situado en la hacienda Caibarión.- Temporales.- Más esclavos.

1771.-Valerio Guevara tiene un sitio en terrenos de Caibarión.- Pedro Montoagudo es dueño de la hacienda Jinaguayabo.- Pedro Rafael Cabrera y Martín Hdez. de Medina venden a José Dolgado terrenos de la hacienda Caibarión.

1773.-Pedro. Compte compra terrenos de la hacienda Caibarión a los citados Pedro Rafael Cabrera y M. Hernández de Medina.

1774.-El capitán Salvador Ximénez vende al capitán Andrés Rodríguez Guijarro la hacienda Guani. - Empezaron a recorrer los campos los primeros milicianos con el pintoresco uniforme de casaca de Rusia blanca, con vuelta encarnada, pantalón corto y sombrero de paja con tres picos.

1775.- Temporales de agua y viento.

1776.- Viruela y temporales.

1778.- Lo mismo. - Pedro Rafael Cabrera esposo de Rosa Gabriela Manso de Contreras ( esta es la verdadera dueña de las haciendas) y Antonio Martín Hdez. de Medina venden terrenos de Caibarión a José Morales, dichas tierras lindan con la estancia de José Delgado. - Diego Compte --- vende terrenos a José Delgado.-Nuevas alarmas por los ingleses.

1780.- Continuaban las alarmas por las irrupciones inglesas. Temporal,

1781.-Pedro Rafael Cabrera a nombre de Rosa G. Manso de Contreras y Antonio Martín Hdez. de Medina venden terrenos de la hacienda Caibarión a Juan Antonio Candulea, dichas tierras lindan con las estancias de Rafaela Manso y Jose B. Monajiz.- Cayetano González compra terrenos de las tantas veces citada hacienda Caibarión.

1782.-Eugenio Manso de Contreras arrienda a Juan Antonio Córdova una estancia en la hacienda Caibarión con casas, cañaverales, piñales, etc. Nicolás Aranda tiene una lancha armada en Guayro llamada "La Concepción" que antes había sido de Lorenzo Corte.- Antonio Martín Hernández de Medina y Pedro Rafael Cabrera venden tierras a Miguel Monteagudo que lindan con la de los vecinos Cayetano González o Isidro Manso.

1783.-Tomás de Roxas vende a José González Roxas el ingenio "Jiquibu". Sequia en los primeros meses del año.

1784.- Temporales .

1789.-Navega por aguas de Caibarión y Tosico la goleta "Santa Rosa" de Francisco Garcia.- Reinó una epidemia de erina que llamaron dengue por corrupción de la palabra "dandy" nombre que le dieron en las antillas inglesas.

1783.- Rosa Gabriela Manso de Contreras de Cabreaposeo muchas tierras en Caibarión.-Temporales.-Llegan algunos vecinos de la isla de Santo Domingo.

1791.-Ocurren temporales y algunos casos de fiebre amarilla.

1795.- La hacienda "Caibarién" que perteneció a la antes citada señora y a Antonio Martín Hdez. de Medina contribuyó con 128 arrobas de carne a la posesión de Remedios.- Corsarios franceses atacan las onsonadas.

ganado y con-  
rados para di-  
on la onsona-  
marcos onemi-  
los. Viruela.  
los campos.  
a pose de San  
vecinos.  
el ganado.  
osa y Guani---  
l Portal ----  
economía local  
el ingenio ---  
osé Manso de C  
hacienda de -  
Monteagudo la  
a Francisco --  
cerca del em-  
z Alexos un --  
Más esclaves.  
ibarión.-Pedro  
nel Cabrera y-  
la hacienda --

1796.-Por Real Orden de 24 de mayo se habilita la ensenada de Tesico como puerto menor.- Los ingleses causan algunas alarmas.- Temporal.

1798.-El corsario armado "San Andrés" al mando de Julián Almina y de Pedro Sánchez tiene su base en aguas del litoral.- Bernardo Medina, armador del corsario "Santa Ana", introduce presas en la villa.- Causan daños las cañoneras inglesas.-Viruela en casi todo el año.

1799.-Resumen: Hasta esta fecha existía poco vecindario diseminado en las ensenadas, haciendas, hatos, ingenios, estancias y sitios de labor. Algunos se dedicaban a la pesca, y otros a tareas del mar y los más a la agricultura. Casi todos vivían en casas de guano y los terratenientes en casas más confortables en la villa de San Juan de los Remedios. Los caminos seguían obstruidos para dificultar el paso y las invasiones de los enemigos del mar. La gente de campo se levantaba muy temprano y tomaba chocolate o café; a las ocho se alimentaban con carne de cerdo, platanos fritos y chocolate de maíz; a las doce comían ajíaco y arroz, dormían la siesta, volvían al trabajo, y por la tarde tomaban chocolate y pan y muy temprano se metían en la cama. Sus diversiones eran visitar "El Pueblo" (Remedios) donde residían las autoridades y se celebraban grandes fiestas los días de Semana Santa, San Juan (Patrono), San Pedro Santa Ana y en las visitas de los Obispos. Altas Autoridades y acontecimientos favorables a la Real Familia de Madrid.

Todos los vecinos dependían del Cabildo de San Juan de los Remedios que se componía de dos Alcaldes ( de primera y segunda elección) y tres regidores. Los primeros eran unos verdaderos personajes que podían privar de la libertad sin la mediación del juez. Los campos eran cuidados por los alcaldes de la santa hermandad que tenían en esos lugares las mismas facultades que los ordinarios en la villa: cuidaban del orden, perseguían a los bandidos, etc. Un procurador general fiscalizaba los actos del Cabildo, proponía todo lo relativo al bien de la comunidad forma de Bando que los Alcaldes hacían cumplir y lo daban a conocer por Codulones y a voz de pregón y tambor batiente. Los alcaldes y regidores pertenecían a la clase alta de la sociedad y sus disposiciones salían de los acuerdos del Cabildo.

La vida tranquila del vecindario se veía interrumpida de tiempo en tiempo por accidentes propios de la naturaleza ( temporales, sequías, enfermedades, etc), por los provocados por las guerras que sostenía la nación dominadora ( ingleses, franceses, holandeses) y por las luchas que con frecuencia sostenían los terratenientes entre si o con sus arrendatarios. Los temporales que más afectaron ocurrieron los años 14, 30, 31, 51, 55, 56, 66, 75, 80, 78, 84, 93, 94 y 96. Las sequías de 1735, 53 y 81. Las enfermedades de 1700, 32, 70, 76, 78, últimos años del siglo (viruela grina y fiebre amarilla). Los ataques a las costas fueron mas señalados en 1704, 9, 21, 78, 80 y 96. A partir de 1766 empezó a aumentar la población negra esclavizada y a fines de siglo empezaron a llegar dominicanos.

S I G L O X I X

1800(XVIII).-El 7 de septiembre comparece ante las autoridades de San Juan de los Remedios Mr. Marcos Collins, capitán de la fragata americana "Albormale" con su segundo Guillermo Sappe y varios marineros, los que manifestaron por medio del intérprete Manuel Mansilla, que en viaje de N. Y. para la Habana fueron apresados por un corsario francés al mando del capitán Luis Mansole, que los llevo al puerto de Remedios. Durante el año: alarmas, viruela y ciclones.

1801.-Frecuentes visitas del corsario francés "Lagaris" cuyo comandante Domingo Vergo realiza presas por la costa.-Se abren los puertos de Cuba al comercio extranjero. Sequía y carestía de la vida.

1802.-Terrible sequía. Viruela. Paz con Inglaterra.

1803.-Las incursiones del temido indio Martin causaron alarmas en los campos.- Viruela.

1804.-Se introduce la vacuna en toda la Isla para prevenir la viruela. Nueva guerra con Inglaterra.

1805.- Crisis económica por la guerra con los ingleses.-Alarmas.

1807.- Nueva epidemia de gripe. Temporal.

1808.-Se recoge numerario para auxiliar a España en su lucha con Napoleón.- Aparece en las costas el primer barco "pirata" de Buenos Aires.

1809.-Se arma la ensada por temores a un ataque norteamericano. Disminuye el comercio. Viruela.

1810.- Temores a ataques ingleses y franceses. Sequía, vómito negro y tormentas.

1811.- Alarmas en la costas. Cometa, Dificultades comerciales. Se colocan cañones en el puerto del Tesico.

1812.- Los vecinos juran la Constitución de la monarquía. Alarmas por la conspiración de los negros. Ciclón.

1813.-Pide el Cabildo a la Superioridad que se fortifique mejor el puerto del Tesico y Caibarién y que se habilite éste.

1814.- Se deroga la Constitución. Siguen actuando los corsarios.

1815.- Saqueo de un buque norteamericano en la bahía.

1816.-Mal año de malhecheros en los campos y de viruela en los poblados.

1817.- Se hacen gestiones oficiales para que se traslade el puerto a Caibarién. Se crea la capitania pedánea de Caibarién. Fué apresado un barco insurgente (sur americano).

1818.-Aumenta la importación de negros africanos.-Cometa.-Viruela.

1819.- Intensa sequia.- Los vecinos acuden a sofocar el terrible incendio que destruyó la cuarta parte de la villa de Remedios.- Queda habilitado este año el puerto de Caibarién que continúa recibiendo visitas de los enemigos del mar.-Visita del obispo Espada. Vómito en la tropa.

1820.- Se jura de nuevo la Constitución.-Pide Narciso Justa, Rafael Cabrera y otros terratenientes la demolición de la hacienda Caybarión.

1821.-Año de bandidaje, de comercio clandestino de esclavos, de ciclón y de elecciones para diputados a corte.

1822.- Van llegando más vecinos al territorio.-Cede Justa terrones para fundar un pueblo.- Ataque de piratas con robo de cañones en el puerto.- Alarmas.

1823.-Siguen las alarmas:temores a los barcos franceses y a un desembarco americano.

1824.- Demolida la hacienda se solicita de la superioridad la autorización para fundar una población con el nombre de "San Francisco de Caibarién.-Temores de un ataque colombiano.- Se suspende de nuevo la Constitución.- Se crea la demarcacion marítima de San Juan de los Remedios.

1825.- Se arma en guerra nuevamente el puerto.-Temporal.-Cometa.

1826.- Empiezan a recorrer los campos tropas de línea de Tarragona - destacadas en Remedios; ostentan un curioso uniforme:casaca verde oscuro, cuello carmesí con galpes en sus extremos y sobre ellos flores de lis, vueltas y vivos del mismo color, forro encarnado, botón dorado con una corneta en el centro, pantalon flojo, gris oscuro para el invierno y de lienzo blanco para el verano con medio botines.-Agitación política.- Ciclón.

1827.-Figura como capitán de partido y juez pedáneo el vecino D. Antonio Falero oriundo de la isla de Santo Domingo.-Sequia,viuela,dengue.

1828.- Año de mal estar y pobreza.

1829.- Va aumentando el número de vecinos.-Se clausura oficialmente el puerto del Tesico con lo que aumenta la importancia de la onsonda de Caibarién.- Temporal. -Bandidaje en los campos.

1830.-La superioridad informa favorablemente el expediente para la fundación del pueblo de Caibarién.

18  
debe

18  
el lu  
por I

18  
lonia  
sos d  
tes y  
subde  
dor F  
la Ju  
a la

18  
"Narc  
"Jiba  
golet

18  
Cicló

18  
Santi

18  
playa  
torme

18

18  
Casos

18  
Falero

18  
pido

R. O.  
ción  
Se in  
las A

18  
("Joj  
juez

1831.-Se empiezan a mercedar solares.-Litigios sobre el sitio donde debe emplazarse la Villa.-Casos de disenteia.-Ciclón.

1832.-Dispone el capitán general Ricafort que el pueblo se sitúe en el lugar de la playa llamado "Narciso". Se hace el plano de la población por D. Estratón Bausá.-Fiebres.-Ciclón.-Correo semanal con Hab.-Cometa.

1833.-Progresá el caserío. D. Estratón nombrado Secretario de la Colonia.-Llega al puerto la goleta "Urania", su patrón Martínez, con casos de cólera: gran alarma, fué aislada en Cayo Comuco con sus tripulantes y viajeros entre ellos el médico Vidal, detenidos y multados por la subdelegación local de sanidad de Remedios varios comerciantes, el armador Fco. Rubio, un tal Plaza, etc.; hubo protestas por tales medidas y la Junta Superior de la Habana recorvino y multo por haberse excedido a la subdelegación local. -Lluvia de estrellas.

1834.-Sostiene Bausá que la población se hará en el sitio llamado "Narciso". Traza el plano de la ermita.-Viajan a la Habana el místico "Jibaro" y la balandra "Unión" con su patrón Martínez; y a Matanzas la goleta "Dolores" y la "Altenor" que manda Vega.

1835.-Se da a conocer el Cedulón Bausá relativo a la nueva población. Ciclón.- Se observa el magostuoso cometa Halley en septiembre.

1836.-Agitación política por el levantamiento del general Lorenzo en Santiago de Cuba.-Sequía y escasez.

1837.- Sigue el litigio por la fundación del pueblo en tal o cual playa: "Narciso"- "Parrado". Tiene 103 habitantes.- Viruela.-Terrible tormenta de "San Evaristo".-Se jura la nueva Constitución de la monarquía.

1838.-Temporales de agua.

1839.-Festejos por la terminación de la guerra carlista en España.-Casos de viruela y disentería.-Capitán Antonio Falero y Tto. Anto. Caso.

1840.-Comercio total del año por el puerto \$ 18.524.00.-Capitán Ant. Falero y Tto. Narciso Justa.-Casos de viruela.

1841.-Capitán D. Francisco Luna.-La Junta de Fomento de la Habana pide informes a E. Bausá sobre lo que ha hecho en la población.-Con una R. O. de 11 de enero se remite el expediente relacionado con la población y habilitación del puerto para informe.-Intenso frío en febrero.-Se inaugura la ermita de tabla y guano titulada "Nuestra Señora de las Angustias".-Cometa.

1842.-Cuenta la población con 266 habitantes.-Viaja el primer vapor ("Joén") entre Caibarién y Sagua.-Francisco Luna capitán de partido o juez pedáneo.-Narciso Justa, teniente.-Monóndez subdelegado de R.Hda.

1843.- Se establece la Tenencia de Gobierno en Remedios.-Intranquili-  
dad.-Francisco Luna capitán y Narciso Justa, teniente.-Cometa.

1844.- "Año del cuero".- Capitán Luna y teniente Justa.-Sequía.-Ciclón  
Viruela, gripe y calenturas.- Festejos por la mayoría de edad de la rei-  
na Doña Isabel II.

1845.-El poblado de Caibarién tiene 44 casas y 345 habitantes.-Prime-  
ras gestiones para establecer un camino de hierro a Remedios.-Capitán -  
Luna, Tte. Justa y subdelegado de hacienda Francisco Menéndez.-Hasta --  
esta fecha se habían donado 59 solares para fabricar.

1846.-D. Francisco Martínez juez pedáneo interino.- Se constituyó la  
Sociedad para el camino de hierro: José de Fuentes, Antonio Corona, José-  
A. Cirera, Agustín Vidal, Benito J. Rodríguez, Lic. Nicolás de Pueda, --  
Francisco Pelayo Vigil Pérez, Bernardo Laredo, Antonio Lorenzo Valdés, -  
Francisco Esquerro, Francisco de Rojas, Manuel Ant. Vigil, Antonio Ma-  
Mugía, Isaac Stone, Francisco Montalván, Pedro Fuentes, José Hugnot, --  
Juan y Alejandro Fustó, Miguel Brú, Jaimo Inerarity, Juan Anto. Domínguez  
y José Miguel Jiménez, todos radicados en Remedios. La concesión ofi-  
cial fué dada el día 18 de octubre.

1847.-Llega D. Hipólito Escobar y Martelo, segundo piloto.-Empiezan  
a introducirse los primeros chinos.-Declarado de utilidad pública el --  
camino de hierro.

1848.- Capitán juez Francisco Luna y su Tte. Francisco Martín .-Que-  
dan abolidas las visitas de los alcaldes de la santa hermandad.-Tempora  
Agitación por los manejos de Narciso López.-Queda instalada la Sociedad  
del camino de hierro: Pto. coronel Manuel J. de Rojas; Vice, Estratón --  
Bausá, y Srio. Lcdo. Nicolás Pueda.-Queda declarada la ermita como su-  
xiliar de la parroquia de Remedios.-La Junta de instrucción pública-de-  
reciente creación- está compuesta por N. Justa, H. Escobar y Ml. Fernán-  
dez.-En octubre lluvias y vientos "plataneros"(el 49).

1849.-Juez, Fco. Luna.-Sigue la agitación por la actuación de López.  
Fallece D. Narciso Justa (en Remedios) de 87 años, principal fundador.-  
Viaja el vapor "Sagua la Grande".-Disentería.

1850.- El día 4 de abril se empezó a construir el ferrocarril.-Juez  
pedáneo Pascual Saz.-Tomores al cólera por presentarse casos en distin-  
tos lugares.-Medidas contra López.-Ciclón.

1851.- Se inaugura el camino de hierro a Remedios ( 14 de abril) y -  
el primer cementerio ( 10 de julio).-Agitación política.-Visita del --  
capitán general Concha.

1852.-Juez pedáneo Teófilo del Pino.-Población 800 habitantes.-Se es-  
tablece el correo diario con Remedios y Santa Clara por Camajuani.-Medi-  
das contra el cólera que afecta a Sta. Clara.-Junta de instrucción: el ca-  
pitán, Longino Corrales, H. Escobar y Esteban Fdez. de la Barca.

1853.-Se establecel el telégrafo entre ambas estaciones del f.c.----  
Se coloca la primera piedra para la actual iglesia.-Se inaugura el primer muelle público.-Empieza a viajar el vapor "Velož Cayero" entre Cárdenas, Sagua y Caibarién.- Casos de viruela.

1854.-Ramón Bos capitán de puerto en lugar de Lobatón.-Animada feria con grandes utilidades para el f. c.- Viaja el vapor "Almendares" a Sagua.-Casos de fiebre amarilla.

1855.- Visita el obispo Fleix.-Mr. Isaac Stone, inglés, primer consul extranjero.-Se organiza la primera compañía de voluntarios.-Comunicación telegráfica con Santa Clara por Remedios.-Existe una escuela privada de primeras letras.

1856.-Empiezan a circular los primeros sellos de correo.-Temporal.-- Disentería.- Se han repartido 355 solares.

1857.- Primera escuela pública con el andaluz Rafael Maldonado.-El 2 de mayo se inaugura la fábrica de la Iglesia-grandes celebraciones-que fué declarada parroquia independiente por R. O. del 5 de junio.- Primer entierro fastuoso en el cementerio local; el del cadáver del comandante Felipe Villareal.-Casos de fiebre amarilla.-Intensa crisis económica.

1858.-Tiene la población 800 habitantes, un capitán pedáneo con su teniente, un segundo teniente de cahabineros con dos hombres y dos rebajados. Entraron en el puerto durante el año 1241 pasajeros. Llegaron algunos colonos yucatecos. Entró el primer barco con hélice, la goleta de guerra Isabel Francisca. Viruela, enteritis y disenteria. Temporal. Cometa.

1859.-Se empiezan a fabricar buenos barcos. Se levantó un plano de la bahía. Se efectuó otra feria. Capitán Tiburcio del Castillo y Tte. Vicente Pausá de la Rocha. Cura Francisco Barroso. Temporales de agua. Disentería y calenturas.

1860.-Tiene la población 300 casas y 1.500 habitantes ( 769 de Remedios, 150 españoles, 33 chinos, 12 norteamericanos, 5 ingleses, 3 franceses, etc.), 6 almacenes, y un alambique con 5 muelles. En sus proximidades esta el ingenio "Reforma" de C. Centeno, de vapor, con tran jamaiquino que hace 900 bocoyes; "La Victoria" (Dolores) de Ml. Clez. Abreu de buoy, que hace 105 bocoyes, y "Tinaguayabo" de D. Fernando de Rojas, de vapor, que hace 1.500 bocoyes de azúcar. Son vecinos conocidos: José J. Suárez, albañil; Pablo Sánchez, barbero; Juan Zoqueira ( con una casa de salud o enfermería particular); Francisco Vidal, carpintero; Antonio Seguí, herrero; José Ferrés, casa de juogo de bolos; Nicolás Casasuz, panadería; Aquilino Ebro, fonda, y billary pulperia (tienda de víveres); Wonceslao Suárez (alambique); Pablo Borrnales; Juan Poldo, mayorquin, patrón; José Garcinés; Manuel del Pino; Antonio Milián (sus descendientes viven en 1949 en Flacotas); Juan Jover, Manuel Falero, Miguel Coloma, Simón Cchandarona, sitio en Punta Bravo; Eulalio Faife, Antonio Peña, confitería; Manuel Garcia, fonda; Tomás Calleja, panadería; Juan --

.-Intranqui--  
oneta.

Sequía.-Ciclón  
dad de la rei-

tantos.-Prime  
os.-Capitán -  
lez.-Hasta --

constituyo la  
Corona, José-  
de Puada, --  
nzo Valdós, -  
Antonio Ma. -  
só Huguet, --  
to. Domínguez  
esion ofi---

o.-Empiozan  
ública el --

artín .-Que-  
lad.-Temporal  
la Sociedad  
Estratón --  
ta como au-  
pública-de-  
Ml. Fernán-

in de López.  
fundador.-

rril.-Juoz  
on distin-

abril) y -  
ita del ---

ntos.-Se os  
juani.-Medi-  
cción:el ca-  
rca.

Hernández, Juan Acobedo, Nicolás Rodríguez, Juan Rubiales, Fco. Angulo, Manuel Oliva, Juan Romero, José Plá, R. Toledo, Paulino Padrón, Arcadio San Román, Antonio Bermúdez, José Sarcos, Enrique Lona, Domingo Uribarri, José Cuéllar, Ramón Padrón, Ana Montoagudo, José Portola, Antonio Zabalota, José Fournier, Eduardo Kid, José Acosta, Domingo Marín, A. Riverón, Dionisio Faifo, María Maroto, Pío Galindo, Mauricio Grandal, Ramón Urbay, Ml. Hurtado, Juan Yera, Juan Torre (billar), Ml. Póroz, horro-ro, Antonio Rodríguez, zapatero, etc. ("Boletín").-Estableció D<sup>o</sup>Hipólito Escobar el primer teatro.-Se hizo una suscripción para auxiliar al gobierno en su guerra con los moros.- Comunicación telegráfica pública con Remedios.-Se empezó a usar el alumbrado de aceite de carbon en lugar de las velas.-La maestra Josefa Riverón sucedió a Feliciano Rodríguez.-Ocurrió un incendio en el almacén de H. Escobar.-Temporal.-Cometa.

1861.- Capitan pedáneo o de partido D. Vicente Bausá.- El maestro D. José. E. Alonso sucede a Maldonado en la escuela pública. Maestra Ana- Fca. de Rojas. - Temporal.- En el año gripe y casos de viruela.

1862.-Tiene el partido de Caibarión 4 cuarterones con 3.078 habitantes, 34 casas de mamposteria, 282 de tabla y tejas y 5 de yaguas, y 1 de ombarrado y tejas (del Noticioso estadístico del Condo Armildes de Toledo año 1862). Maestra, Josefa Riverón de Rodríguez en la escuela Ntra. Sra. del Buenviaje; y el maestro Alonso en la titulada Ntra. Sra. de la Concepción con 83 niños varones.- Se establece el primer mercado (donde está hoy la casa ayuntamiento). -Intensa sequía en los primeros meses.

1863.- Llega el primer facultativo D. José de Selgas y Alonso, cirujano y natural de Asturias.- Capitan pedáneo D. Vicente Bausá.-Se const- truyen los muelles de Bisehpp.- Se construyela torre de la iglesia.-Un solo cartero.- Se prolonga la línea del f.c. a Taguayabón.

1864.- Gran incendio en la esquina de las calles llamadas hoy Céspedes y M. Escobar.-Se constituyo la Junta Auxiliar municipal.-Se siem- bran laurelos en el cuadrado de la plaza de armas.-Codo Falero terronos para un nuevo cementerio- D. José Fuentes sucede interinamente a D. Vto. Bausá como capitán de partido.- Fuerte granizada.-A fines de año figura D. Manuel Urrutia como capitán de partido.-Maestros: Alonso y Ana Lorenza Diaz ( remediana, dulce poetisa).-Se instala la sociedad de instrucc- ion y Recre, "La Fíarmónica".-Las oficinas de aduana y comandancia del - puerto pasan de Remedios a Caibarión.- D. José Entralgo es colector de Aduana.- Se despacharon en el año 96 barcos.-Se establece la comunica- ción telegráfica con el pueblo de Morón.-Se concluye la torre Iglesia.

1865.-D. Manuel Mitrián capitán pedáneo o de partido.-Desombarcan -- on Cayo Francés y Caibarión numerosas tropas que se distribuyen en la - provincia.-Se instala un reloj en la torre de la iglesia.-Temporal de - agua.- Se establece la primera tenería hacia Parrado( espacio que com- prend e hoy las calles de Agramonte entre Parrado y Alonso).

18  
ra e  
18  
mia  
Cama  
Casin  
18  
pitán  
rina  
tez  
de ju  
Prida  
compu  
no de  
la re  
18  
mient  
hop.-  
banos  
to"),  
J. P.  
Comba  
que d  
tesor  
18  
cólera  
vil.-  
Martín  
longa  
se tra  
nez G  
fuerte  
color,  
hace  
una ti  
el bot  
ir a l  
Jimón  
sumini  
lle de  
187  
ta Mun  
187  
llega.  
Caibar

1866.- Capitán José Ruiz y Tte. Teobaldo Casalz.- Sequía.- Se mejora el cementerio.- Casos de fiebre amarilla y de viruela.

1867.- Capitán Teobaldo Casalz.- Casos de viruela ( de la gran epidemia de Matanzas ).- Incendio en el almacén de Avilés.- Llega el f. c. a Camajuani.- Paradero provisional para el f. c. - Hace vida lánguida el Casino.- Visita del Conde de Valmaseda.

1868.- Sequía, gripe y cólera.- Fallece Antonio Falero Pérez, ex capitán de partido.- Capitán pedáneo D. Teobaldo Casalz.- Comandante de marina D. Ramón digo José Cabrera Ascó.- Colector de aduana D. Manuel Benitez con Julián Recio y un escribiente.- Fueron propuestos para la terna de juez de paz los señores Joaquín Grandal, Benito González, Ceferino Prida y Alejo Bernales.- Se constituyó la Junta Municipal provisional -- compuesta con los regidores Pedro Ma. Garvalona, Tomás San Pedro, Ulpiano de la Fuente, Ramón Arce, Calixto Llaguno y José del Barrio.- Estalló la revolución en Oriente el día 10 de octubre.

1869.- Estalla la guerra en los campos de la jurisdicción.- Levantamiento de Carlos Roloff, polaco, empleado de la casa comercial de Bishop.- Asesinato de Jiménez y Falero por los voluntarios españoles y cubanos, intervinieron principalmente : A. Nadal, Félix Fernández ("Tronquito"), el isleño Bauta, E.P., N.C., J.S., V.G., F.L., I.T., E. L., y R. J. P. ( Véase La Discusion. Efemérides de E. Ubieta, Mzo. 16 de 1923. ) -- Combate en "Jiquibú".- Se encuentra en buen estado el Casino El Progreso que dirige Abelardo Brú Bobadilla con el secretario José Herrero y el tesorero José del Barrio.

1870.- Continuaba la cruel guerra.- Combate en Cambao.- Aparecen el cólera y la viruela.- Se establece el primer puesto de la guardia civil.- Se forma una Junta Municipal.- Nueva directiva de "El Progreso": Pto. Martín Zozaya; tesorero Abelardo Brú Bobadilla; secretario Eudaldo Zuñiga; vocales, Manuel Goyarrola, Joaquín Salvat, etc.; durante el año se transformó en Casino Español.- Continuaba de capitán de partido Jiménez García que empezó a construir un fuerte en La Loma. Cerca de ese fuerte y en este mismo año, fué asesinado el remediano Miguel Jover, de color, de 30 años marido que fué de Luisa Quirós, muerta en Remedios -- hace algunos años siendo conserje de una escuela pública. Jover tenía una tienda en Caibarién y parece que confesó a algún amigo que guardaba el botiquín de D. Alejandro del Río; por medio de una treta lo hicieron ir a las afueras de la población donde le cupo la misma suerte que a Jiménez y Falero; parece que el señor Cura intervino en el asunto ( Datos suministrados al Autor, por María R. Alarcón y Rodríguez, vecina de la calle de Maceo, al lado del hospital recién clausurado en Remedios. )

1871.- Relativa tranquilidad.- Casos de viruela.- Se reforma la Junta Municipal.- Disenciones entre los socios del Casino Español.

1872.- Casos de viruela.- Funda D. Hipólito Escobar la Asociación Gallega.- Comisión de inmigración.- La Purísima Concepción nueva patrona de Caibarién.- Relativa tranquilidad.

1873.-Se inauguran los baños de Acebedo ("Antonón") con su muelle.-- Prision de D. Hipólito Escobar por asuntos políticos.- En 31 de agosto de concede a Caibarién el título de VILLA.- Temporal.- Relativa quietud.

1874.-Se recrudece la guerra en la jurisdicción.- Visita del general Concha.- Festejos por el advenimiento al trono de Alfonso XII.

1875.-Se agudiza la guerra en los campos.- Los revolucionarios incendian a "Reforma".- Ciclón.- Se autoriza a D. Julian Zulueta para que construya el f. c. titulado Vía Estrecha entre su ingenio "Zaza" y Caib.

1876.- Actividades militares.- Ciclón.- Visita del general Mnoz. Campos.- Desastro de Ayuso en las Nuevas de Jobosi.

1877.- Sequía.- Tranquilidad.- Funciones en el Casino Español.- Se empieza a constuir la vía estrecha.- Nueva visita de Martínez Campos.

1878.- La población del término pasa de los 5.000 habitantes.- Pacto del Zanjón.- Capitulación del Mamey con lo que termina la guerra en la jurisdicción.- Se empieza a publicar el primer periódico titulado "El Porvenir".- Se constituyen los comités políticos de los primeros partidos: Liberal y de la Unión Constitucional.- Figura como capitán de partido E. P. Llaguno.- Existe la farmacia de Antonio Aguilera en la calle del conde de Caba (hoy Lazo).- Se arregla la plaza de armas y se le denomina de la Paz.- Casos de fiebre tifoidea.- Elecciones.

1879.- El día primero de enero se constiyuye el AYUNTAMIENTO siendo el primer alcalde D. Hipólito Escobar Martelo y queda suspendida la antigua Capitanía Pedánea.- Cuenta en nuevo municipio con 642 casas y 5.371 habitantes.- Se inaugura la Asociación Domiciliaria y el centro Progreso de Artesanos.- Figuran como primer teniente alcalde D. Jose del Barrio y como segundo D. Nicolás Cabrera.- La Junta de Instrucción la componen: H. Escobar, alcalde; Hilario Roldan, cura; Luis Antigas, José Herrero, Pedro Sánchez, Juan B. Sollozo (cdte. de marina), León Mz. Fortún y Erlós, Antonio Ortiz Voz e Hipólito Ramos, vocales. Se efectúan los exámenes de las escuelas de Emilio Ayala y Ruiz (Páxima Concepción) de Victoria Regueras y de Rostituta Diaz. - Arde de nuevo la guerra en el campo con el levantamiento de Francisco Carrillo en Remedios y de José Ma. Falero en Caibarién.- Primera ascención aerostática desde Conuco. Fueron capitanes de partido en 1872 T. Casalz; en 1873, C. Pinedo y figuraron en la junta de instrucción el capitán, el cura e H. Escobar; en 1876, capitán Antonio García y García.

1880.-Ocurrieron oscaramuzas en los campos, se observó un bello cometa, estuvo de visita el general Emilio Calleja e Isasi y embarcó Francisco Carrillo en Yaguey para el extranjero, con lo que terminó la llamada "Guerra Chiquita".- Llegó la línea de vía ancha a Placetas desde San Andrés donde estuvo paralizada varios años.- Cesó la esclavitud y empezó el patronato.

1881.- D. Laureano López sustituye a H. Escobar en la alcaldía, su segundo D. Gabino Alvarez y tercero Fermin Garvalena.- Se promulga la Constitución.- Cometa.- D. Martín Zozaya diputado a cortes.- Entran numerosos inmigrantes españoles.-Asesinato de un salvaguardia (policia municipal).-Mal tiempo en agosto.-Verjas y asientos en la plaza de armas.

1882.- Se establece el primer dentista Dr. Cordero.-Visitas del marino Topete y del obispo Piérola.- Llega Bernardo Escobar, primer médico hijo de Caibarión.-Terrible ciclón del 5 de agosto, muchos ahogados y entre ellos el pescador Carrillo con 4 hijos.-Cometa.- Estudiantina.

1883.- Alcalde L. López y Ttes. G. Alvarez y F. Garvalena; concejales H. Escobar, Domingo Garcia, Ceferino Frida, José Urgell, Luis Antigas, Florencio Gorrdo, José Patiño, Domingo Madariaga, Luis Torres (síndico) y A. L. Gavilán, secretario.- Lluvias en enero y febrero.-Inmigrantes.- Aparecen "La Linterna" y "El Faro".- Llega el médico Beltran.-En 1º de julio : alcalde, L.López Cossio, primer tte. Juan A. Zárraga, 2º, F. Garvalena(Zárraga fué nombrado por el Cap.Gral.).-El 1º de agosto se iluminó por primera vez el faro reconstruido en "Cayo Francés", tiene 18 metros de alto y su situación es esta: 72º,58-160 y latitud 22º,36-00 N. El comité local del partido U. C. está formado por : Ml. Ortomin, Pte.F. Garvalena, vice; vocales, José Menéndez, Fernando Gómez, Eduardo Barquintero, Pedro Rodríguez, Ml. Maqueira, Juan Urbay Pérez, Remigio Mayor, Joaquín Chacón, José González Fuentes.- Jueces: José del Barrio Suárez y vice, Saturnino Salanueva. (La Marina).- Junta de educación e instrucción pública: Pte. siempre el Alcalde con el Cura; H. Escobar, A.López Hernández, Carlos Guerrero y Antonio Gavilán (secretario).-Junta local de sanidad: Alcalde, Cura (derecho propio), F. Garvalena, Genaro Nuche, José Casasus, Angel Pérez, Segundo Hernández y Gavilán (secretario).-Medicos en ejercicio: A. López, Sgo. Hernández, E. Villaverde, B. Escobar y Beltran. - Farmacias: varias entre ellas la de G. Nuche.-Alcalde de barrio: Fco. Meave y Cayetano Bouza en la cabecera;(Cayetano Bouza,) Barrio de Guajabana : Fco. Baldrich, y en Conuco: Joaquín-Angulo.-En la Cia. de marina Ginés Paredes Chacón siendo su asesor, desde sep. del 80, el Lcdo. A.Rojas Oria. - Población del término según el Nomenclator de Molina del 83: Habitantes 5835, blancos varones 3190, hembras 1520 (total 4710); de color, varones 626, hembras 499 ( 1126). Total general 3816 varones y 2.019 hembras. Fincas urbanas 415, ingenios 2, potreros 9, hacienda 1 y sitios 55.

1884.- Sequía.-Medidas contra el cólera que afecta a Europa.-Se establecen los estudios de segunda enseñanza en los colegios de E. Ayala y de Silva.

1885.- En enero vive el médico J.Rojas Oria frente a la plaza de armas, al lado de la pelotería "La Mariposa"; Prieto en Marina 15 al lado del hotel de Ibinaga. Desde el 26 lluvias. En muy mal estado el camino de Cambao que dista 4 leguas de Caibarión. Viaja el vapor "Adela" de 600 ton., cap. Goya y el "Alcva" cap. Romero de 428 toneladas. Se hacen mejoras en el café de Freigeiro, "El Louvre".- El 8 de febrero dieron los aficionados locales una función en el "Centro de Artesanos" para ayuda a las víctimas de los temblores de tierra ocurridos en Andalucía; intervinieron Lonsartsbore (piano) y en la pieza "Un duelo pared por medio"

Galindo, Senderos, María Torrens, Mariano Esperón, Concha Gavilán, e  
El 18 batió un temporal que causó daños en la costa especialmente en  
Isabela de Sagua donde derribó una vieja casa cuartel. La abundancia  
hielo en el café "Arbol de Guernica" (M. Gómez y Cuba) hacía la delicia  
del público especialmente las noches de retreta: "Pancho Mestre tien  
hielo- y Mañana en la retreta-Echándola de poeta- Os hareis subir al  
cielo". Llama la atención una vaca de Antonio Fernández, de Guajabacoa  
que parió cuatro terneros muriendo sólo uno al nacer. Se inicia el Re  
tro Civil.- En mayo embarca para España el alcalde López y queda sus  
tuyendole D. Juan Zárraga. Pasa de juez el Ldo. Real. Descarriló el  
tren en la calle de Bausá esquina a Cuba. Regentea la farmacia "La Ma  
na" (calle conde de Cuba) el Ldo. Jesús Fornes. Grandes lluvias. Llegó  
dentista Oscar Amcodo y se instaló en el hotel "Unión". Visita del re  
cho Arguelles que llegó de la Habana. Comoción por el levantamiento  
Limbaro Sánchez en Oriente.- Junio: visita del general Esponda acompa  
do de los coroneles Caturra y Vergara, le obsequiaron con un banquete  
en los altos del almacén de D. Laureano López y con un baile en el C.  
en el que lucieron sus encantos Concha Gavilán, Aurora Paredes, L. Go  
cia, Paquita Torres, Tomasa Meave y otras. Gorordo es capitán del vap  
Alaña" y Bombin del "Alava". Helados en "El Arbol de Guernica", "El Lo  
vre" y "Union". Circulan muchos chivos por las calles (todavía sucede  
Fueron nombrados: alcalde, López y tenientes Juan A. Zárraga y Gaspar  
Caravia con el Sr. Gavilán. Muchas lluvias desde febrero. D. Ginés  
Paredes, capitán de puerto, renunció Emilio Ayala la dirección de su e  
cuela para pasar a Remedios. Alca ldes de barrio: Fco. Meave, 1º, Ram  
Pendas 2º, Pedro J. Suarez, 3º, Camilo Gómez 4º, Luciano Pérez 5º y J  
quín Angulo 6º El 27 de junio se efectuaron los exámenes de los niños  
del colegio de Ayala bajo la presidencia del alcalde Juan Zárraga y se  
distinguieron por su aplicación: Pedro Miguel Pérez, Miguel Coloma, F  
lipo Navarro, Julio Sobrepera y otros. En los exámenes de la escuela  
de D. Romualdo M. : Rafael Pdez., Angel Miyar, Fco. Madariaga, los Vie  
Gmo. Doresté y Felipe Moris. En la de D. Paulino Pdez., Ginés Paredes  
los Guerrero, Ml. Sánchez del Portal, Pastor Lescara, José Herrero, Flo  
cio Gorordo, Abelardo Triana, Felipe Portu, José I. Gorordo, Nicasio  
Bouza, Alfredo del Vallo, Carlos de Loón, Arturo Arza, Angel y José  
quiordo, etc. En la escuela de Alejandrina Morales: Antonia Romañach  
Rafaela Faifo, Estila Meave, Josefa Lazaga, Virginia Pantaleón, etc.  
los días 12 y 13 de sepbre. se efectuaron las fiestas de la virgen de  
Buenvinje por los marinos: misa, paseo a la Virgen, quemar un fuego  
tificial en la botica "La Marina" y por la noche baile en el C. T. J  
ta de socorros para auxiliar a los coléricos de Murcia. - En sepbro.  
sos de crup, agitación contra los alemánes por las islas Carolinas y  
boda de Esteban Gorriti Aizcorbe con Maria Cabrera Saavedra.- En octub  
mandaba en el "Adela" el cap. Otaquivel. Falleció Dolores Pdez. de Fe  
de la Rosa y se recogió para los coléricos.- En noviembre dejó Sobrad  
la dirección de "El Faro" a Alejandro Menéndez. Llegaron de Barcelon  
dos banderines para los voluntarios. Se instaló el pianista Patricio  
Izquierdo en el "Hotel Justo". La recaudación para adquirir un buque  
guerra llegó a 3.000 pesos. El 26 murió el rey D. Alfonso XII cuya t  
te nueva comunicó el Cap. Gral. al Alcalde de Caibarión con el sgo.  
lograma: "Me dice el Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.  
telegrama de hoy recibido esta tarde me dice lo siguiente" Con el má  
profundo dolor participo a V. E. que S. M. el Rey, cuyo estado de gra

loncha Gavilán, e  
especialmente en  
l. La abundancia  
) hacia la dolie  
ncho Mestre tier  
hareis subir al  
dez, de Guajaba  
. Se inicia el  
ópez y queda sus  
l. Descarriló el  
a farmacia "La M  
des lluvias. Il  
a". Visita del  
el levantamiento  
al Esponda acomp  
i con un banquet  
in baile en el C  
a Paredes, L. G  
; capitán del va  
uernica", "El L  
(todavía suced  
Zarraga y Gspa  
brero. D. Ginés  
irección de su  
. Meave, 1º, Ra  
amb Pirez 5º y  
nas de los niño  
Juan Zárrega y  
Miguel Coloma,  
os de la escuela  
dariaga, los Vi  
. Ginés Paredes  
José Herrero, Flo  
rordo, Nicasio  
, Angel y José  
Antonia Romañac  
Pantaleón, etc.  
de la virgen de  
roman un fuego  
e en el C. E.  
a. - En septem  
as Carolinas y  
vodra.-En octub  
res Fdez. de Fe  
bre dejó Sobrad  
on de Barcelon  
nista Patricio  
uirir un buque  
nso XII cuya t  
n con el sgt.  
do Ministros.  
nte" Con el má  
estado de gra

dad lo comunicó ayer el Ministro de la guerra, ha fallecido a las nueve y cuarto de la mañana- La Reina Viuda ha entrado a ejercer la Regencia del Reino conforme a la Constitución del Estado.- De cuyo triste y desgraciado suceso doy cuenta a V.E. con profunda pena para su conocimiento y el de los leales habitantes de esa Provincia- A este telegrama he contestado lo siguiente.-Con el dolor más profundo comunico a los Alcaldes de la Provincia el tristísimo suceso, cuento con su sensatez y la de todos sus habitantes para secundar en un todo los levantados propósitos de (su excelencia, no vale) V.E. Caibarién, Nobre. 26 de 1885. (Este ha sido el último mensaje de un Cap. Grol a los Alcaldes de Cuba participando la muerte de un Soberano. Cuando estuvimos en el Monasterio del Escorial, en 1921, vimos gran número de coronas de biscuit y otros atributos, dedicados a Alfonso XII en su muerte.)- El día 10 de diciembre se llevaron a cabo en la iglesia de Caibarién, con gran pompa las Exsequias Reales: acudió todo el Ayunto. con el alcalde Laureano -- López, todas las autoridades (capitán de puerto, de la guardia civil, jefes y of. de voluntarios, etc.), el agente consular inglés Mr. Digges; hermoso catafalco que tenía debajo esta inscripción "E.P.D. D. Alfonso -- XII; en la misa actuó el P. Poldan y el cantor Saenz; en la puerta del templo hicieron los voluntarios las descargas de ordenanza. Se constituyó la directiva del C. E. para 1886: Pto. Fco. Ducassi; vico, Mariano Almirall; tesorero, Ml. López; secretario Fco. Jolis Vidal; vocales, Carlos Guerrero, Fco. Meave, Ceferino Barcona, Pedro Rodríguez, Evaristo Bergnes, Damián Júdez, Antonio Alegre y Alberto Triana. Se efectuaron veladas en el Recreo de Artesanos, en la pieza "Matrimonios al vapor" actuaron Carolina Alvarez, Popilla Reyes, A. Gavilán, Valdés, Cao y Esperón. Se instaló la fotografía de Riopelle en la calle de Cuba. Cumplió la Junta de Puerto 6 años pues se creó el 19 de Nobre. de 1879 y se aprobó el 28 de julio de 1885. En el año se inscribieron en el C. E. 85 nacimientos digo 179, matrimonios 17 y defunciones 86. (El Faro).

En enero de 1886 contaba la villa con 435 casas y 5.000 habitantes. El 10 de enero se efectuó un gran baile en el C. E. al que asistieron - Antonia Romañach, Ana Madariaga, Blanca Caravia, Antonia Alfaya, Tomasa Meave, Rosa Cintra, Lucila Sánchez, Concepción Gavilán, etc. Funcionaba la Asos. de Soc. Mutuos que presidia H. Escobar con los directivos: Leopoldo Pérez, José Herrero, A. Veiga, Fed. de la Rosa, Mateo Parrado y las socias: Ana Poldo de Caravia, Susana Triana, Luggarda Floites y Enrique -- ta Jover. El 14 de enero murió en Niza Da. Domitila Escobar de Zozaya, hija de Caibarién. D. Dionisio Riera, de Camajuani, mandó una coliflor que pesaba 20 libras al rico comerciante Gabino Alvarez. Frecuentes reuniones bailables en el C. E. Falleció Da. María Corona de José Herrero. El 21 del mismo, velada en el R. de A. con discurso del Lcdo. E. Prieto y actuaron Ana Torrens, Cocha Gavilán y el farmacéutico Diego Tejada. En marzo baile en el Recreo de la Fraternidad (do color). Se hizo una colecta para mitigar el hambre que afectaba a regiones occidentales de Asturias. Se empezó a publicar "El Recreo de Artesano". Continúan los bailes a los que asistían muchas familias de Remedios. El día 3 de abril, en el C. E., f.ó muy animado: Elvira Jover de Fco. Meave llevó una colección de muchachas que representaban todas las provincias de España, así, Consuelo Mascaró, España; Tomasa Meave, Vizcaya; Rosa Angulo Castilla; Edelmira Parrado, Valencia; Rosa Cintra, Andalucía; "ormenogil-

da Díaz, Cuba; Flora Cárdenas, F. Rico; Antonia Alfaya Madrid, etc. El 18 de abril falleció el estimado vecino José del Farrio y Suárez.- En junio se efectuó un Te Deum por el feliz nacimiento de D. Alfonso XIII. El cap. de la g. c. Emilio Mola (padre del famoso general nacionalista nacido en Placetas) perseguía a Mirabal por Yaguajay. En julio se encontraba en mal estado el cercado del cementerio; hacen gestiones por uno nuevo López Cassio, P. Roldán, Fco. Ducassi (director de R.F.), C. Guerrero, F. Garvalona y José Menéndez. De regreso de N. Y. trabaja el dentista Amodeo en la oficina del Lcdo. Prieto, Fortún 21. El 21 de agosto se inauguró la estación del f. c. titulada "Arguolles". Lluvia. Existen en la villa: una esc. de 2a. enseñanza con 3 matriculados y municipales de Guoll (120 niños), Montoto (47), y Alejandrina Morales (con 55); y las privadas de Paulino Fdez., Amalia Colorio (27 niños), Dolores Rguez. (25), Juan Domínguez (10), Josefa Pedroso (8), María Cabrera (10) y otras con 15 niños; total de niños matriculados: 242.-D. Domingo Marrero figura como segundo cto. de marina. "Se venden en la lotería "La Mariposa" de Antonio Alegre, Napoleones, Carolinas y Polos". Escarlatina.- Se muda el C. E. a Cuba entre Bausá y Comercio (M. Gómez). - En Dbro. nueva directiva del C. E., Pte. Fco. Dusassi; vico, riano Amirall; tesorero, M. López; Srio. Fco. Jolis, y vocales: Guerrero, Meave, Pedro Rguez., Damían Júdez, Triana, Bergnos, Alegre, Dgo. Rodríguez.- Voladas en los distintos centros. ("El Faro").

1887.- José Gómez Pérez, prof. de piano, Fortún 7. El Dr. Antonio López, recibe avisos en la farmacia "La Marina". Dice "El Faro" que se hará una capilla en el barrio de La Quinta, Vueltas, gracias a las gestiones de Pío Palacio y José Glez. Llanos. Desde el día 1 de enero del 87 hasta el 20 del mismo mes trabajaron en el puerto 19 embarcaciones de pesca con 58 tripulantes y cogieron 5.805 docenas de esponjas que vendieron en \$ 1.502.85.-El 13 de febrero se inauguró la nueva casa de C. E. en calle Conde de Cuba frente a la plaza.-En marzo D. Martín Zozaya figura como Coronel supernumerario del Rgto. Cab. de Camajuani. El Cto. de marina levantó un plano de Cayo Francés (Alejandro Sánchez). Llegó de las. el fotógrafo Julián López, calle Comercio. Da funciones la Ca. de caballitos de Greja y Bocorra (malos, cantos, rumbas, etc.)-En abril el tronchero dió muerte a un hijo de D. Dgo. García. Aprobó el Obispado el expediente del nuevo cementerio. Funciones en el C. E. con F. Corordero Menéndez, Montoto, etc. Remigio Mayor ha hecho el plano del nuevo cementerio, el terreno mide 84 por 42 metros con un total de 3.525 metros cuadrados, se sitúa una capilla al fondo y al este un apartado para los católicos. Se celebra el telón de boca del escenario del C. E., representa la batalla de Covadonga y fué pintado por Antonio Roca. Funciones de la Ca. de Fildain en el C. E. Goza popularidad la ferreteria "El Candado" de R. Palacio y Ca. en Marina y Bausá. Se hacen donativos para el nuevo cementerio. En mayo mal tiempo.- El 4 de junio cae un rayo en la cha "Ma. Teresa", anclada en la ensenada de Dolores, causó daños y dejó privado del sentido a Mariano Veruto. Vende bastante la ferreteria "La Llave" de P. Muñio. Urrutibeaascoa al mando del "Clara". Sobrado ha las gacottillas de "El Faro".- En agosto falleció D. Pío Palacios, Cto. del Rgto. de Camajuani y rico vecino de La Quinta; el 82 construyó la mejor casa de Camajuani, de dos pisos, calle Comercio, fte. a la vieja estación del f.c. via. ancha (aun existe) donde estuvo hotel "Ambas Vías". Se inicia el ramal de via estrecha de "Adela" (ingenio). Los bufos de

Gala que este fincario na pública

16 a Cuba via y español y su padre, q en la ce mu caso El 20 los 1 nial, de Ro y pro g. Al los t. C. E. de alg la que otro c vo con el cac que fu don pe "Alava que se es ago Ledos. viaje Rodrig llogo. 13 bar Gadita tra el lla on ocasio movió Emilia D. Ant "Adela Lola" entre José Co reconstr

Salas actuaron en el C. E.- En sepbre. visitó la villa el general Correa que inspeccionó las obras del cementerio. Leonoldo Romañach tenía su -- estudio en Villanueva 19. A fines de año se efectuaron las tradicionales fiestas de La Covadonga; se estableció la nueva escuela de Amalia Colorio y se tomaron algunas medidas contra la viruela que causó en la Habana 400 víctimas en los ocho primeros meses del año. En octubre dejó de publicarse el excelente periódico "El Faro" que nos ha servido de guía.

1898.- Bandolerismo. Grandes fiestas cívicas en abril (Representaba a Cuba la triguera María Luisa Torrens y la rubia Esperanza Caravia y Pardo que contaba 14 años; cuando a esta le tocó gritar "Viva Cuba española" dijo, sin reflexionar, "Viva Cuba Libre" ante las autoridades y su señor padre el español D. Gaspar Caravia; comoción: el anciano padre, que estaba a su lado exclamó asombrado "No pueden negarlo, lo tienen en la masa de la sangre". Mi tía política Esperanza, que vive desde hace muchos años en la Habana, me ha referido varias veces este suceso que causó alegría a los cubanos presentes o irritación a ciertos españoles). El 20 de mayo empezó a publicarse "El Orden" importante periódico de los integristas. El día 10 de ese mes fueron colocados, con gran ceremonial, los hermosos retratos de los coroneles Fortún y Caturla (creyones de Romañach) en lugar preferente en el C. E. del cual fueron fundadores y protectores; fueron donados a la Institución por los señores M. Zozaya, G. Alvarez, F. Rodríguez, F. Meave, Bmo. Mendieta y C. Guerrero. (Como los tiempos han cambiado esos retratos han desaparecido recientemente del C. E.; por qué no fueron enviados al Museo de Remedios? Con el auxilio de algunos miembros antiguos de la Casa pudimos localizar el de Caturla que envió a su señor hijo el Dr. Othón, que reside en la Habana; el otro desapareció sin que sepamos nada de él.) La inauguración del nuevo cementerio tuvo efecto el 21 de mayo; habiéndose inhumado ese día el cadáver de la Srta. Juana Fooy, institutriz de las señoritas Zozaya, que fué conducido hasta ese lugar por un coche de la Via Estrecha codificado por el Admor. C. Guerrero; primera inhumación? Embarcó por él -- "Alava" D. Fabian Garcia, promotor fiscal de Remedios. Pidió el Obispo que se cerraran los establecimientos comerciales los domingos. Cigoña -- es agente de la nueva máquina de Coser "Nueva Era". Jueces (88 a 90) los Ledos. Arturo Diaz y Edo. Glez. del Real.- En junio fueron a España en viaje de recreo, los connotados vecinos Fco. Meave, Juan Mir y Pedro -- Rodriguez. Se hizo una colecta para mejorar la casa local del Centro Gallego. Se formó el club "La Esperanza". En julio entraron en el puerto 13 barcos (11 anos. y 2 osp.), llegaron 6 de E. U., de Liverpool "El Gaditano" (1710 ton.); salieron 6 barcos, 2 osp. y 4 anos. Medidas contra el sarampión (gran epidemia en Flacetas) y brotes de fiebre amarilla en Sta. Clara y S. Spiritus. Terrible ciclón del 4 de sepbre. que ocasionó gdes. daños en la costa. El crimen de los Sañudo, Habana, conmovió al vecindario en octubre en cuyo mes llovió abundantemente; murió Emilia Escobar; estuvo de visita el tto. cor. J. Urrutia Abreu, remediano. D. Antonio Escobar envía correspondencia a "El Orden" desde Madrid. Viaja "Adela" (cap. Rguez.), "Clara" (ginesta) "Alava" (Urrutiboascoa) y "El Lola" a Yaguajay.- En noviembre visita del Cap. Gral. Marin. Circula entre los estudiantes del bachillerato los "Elementos de Geografía de José Concepción Cruz, catedrático del Inst. de 2a. E. de S. Clara. Se -- reconstruye el faro de Cayo Francés. ("El Orden").

Madrid, etc. D. Alfonso X... cal nacionalist... En julio se en... gestiones por... de R.P.), C. V. Y. trabaja... 21. El 21 de... olles". Lluvia... atriculados y... jandrina Morale... rio (27 niños)... so (8), María... ulados: 242.-D... e vonden en la... arolinas y Tolo... á y Comercio (... Dusassi; vico... y vocales: Gu... Alegre, Dgo. (...).

El Dr. Antonio... "El Faro" que... gracias a las g... a 1 de enero de... 9 embarcaciones... e esponjas que... la nueva casa... zo D. Martín Z... do Camajani... ro Sánchez). Il... a funciones la... as, etc.)-En ab... ó el Obispado... con F. Corord... no del nuevo co... lo 3.525 metros... apartado para... l C. E., regres... Roca. Funciones... retoria "El Can... on-tivos para... e un rayo en la... causó daños y... te la ferreteri... ara". Sobrado h... Pio Palacios, Ct... '82 constuyó la... fto. a la vie... hotel "Ambas... ). Los bufos de

1889.- En los primeros meses intensa y prolongada sequía. Se empieza a embarcar mucho ganado para el abasto de la Habana. En marzo visita del líder autonomista Figueroa. El comité de los de la U. C. estaba formado por L. López, pte.; Fco. Meave, vico; D. Júdez, teso.; Ludovino Zuloaga, srio.; y vocales: Salv. Veidara, F. Muño, R. Alonso, Salv. Arias, Braulio Muñiz, Rdo. Palacio, Dgo. Junco, Fco. Rguez. y L. Pare. El julio cesó el alcalde L. Lopez que dejó muy gratos recuerdos sucediéndole Florencio Gorordo. El 13 falleció D. Gaspar Caravia e Isla, astur comerciante y excelente vecino, vivía en Cuba casi esquina a Fortun. En agosto se trasladó Romañach a Roma. D. Raf. Orizondo al frente del colegio "Purísima Concepción". Visita del cap. gral. Salamanca. En septiembre Ramón Ibáñez sucede a Basilio Merediz como jefe de policía o col-dor. sep. perturbación ciclónica. En diciembre llegó de España el diputado M. Zozaya Mendiverri. En los exámenes de las escuelas fueron premiados los sptes. alumnos que recibieron medallas y bandas en el salón del Ayuntamiento ante el alcalde Gorordo, Cura Emoris, C. Guerrero, Bergnes, B. Escobar, Dgo. Garcia y A. Gavilán: Antonio Sobreperera, Fco. Ferrera, Joaquin Mayor, Alfredo del Valle (escuela de Orizondo); Bonito Fomañach, Anicoto Lazarique, Martin Portu y Fco. Ducassi (esc. de Jiménez); Antonia Romañach, Reinalda Zuluaga, Virginia Momplet, Esperanza Antigas, Isolina del Valle y Josefa Boleda (esc. de niñas). Funciones de Pildain. (Crd)

1890.- D. Gabino Alvarez pte. del C. E. Visita del Dr. Fco. Cabrer Saavedra, notable médico de la Habana. D. Fco. del Río sucede a Basilio Piroz como admor. aduana. El "Ramón Herrera" lleva y trae muchos isleños desde Canarias. En el 39 entraron 82 buques y salieron 80. Se preparan mejoras en la iglesia. Funciones de Pildain. Gripe. Parece ahogado Marin.- En 13 de febrero gran baile en el C. E. por el tercer año de su traslado, en escena la comedia "Robo en despoblado". Se celebraron horas por Da. Flora Montefur de Mendieta para las que invitaron: Zozaya Beltrán, Jolis, G. Alvarez, F. Rodríguez, Cigoña, Zarraga, A. Diaz, Fco. Meave, Dgo. Garcia, Juan Vidal, E. Bergnes, L. López, M. Esperón y Ludovino Zuluaga.- En marzo se mejoraron los baños de Antonón avanzando cien metros el muelle, en el salón se puso un billar y tocaba de vez cuando la orquesta de Pilar Montalván. Funciones de Sgo. Pubillonos de su acreditado circo. Mejoras en la fundición de Gorriti. Se estableció la primera línea de vapores directa con N. V.. Tren en el día a la "naJulían Chinaa dió muerte a Candido Rguez., en cayo S. Agustin. Fusión de las vías ancha y estrecha del f. c. Frecuentes bailes en las Socios.- En agosto boda de Damián Júdez con Da. Tomasa Meave. Se inician las excursiones por f. c a la Habana. El 1º de octubre se inició el cierre de los establecimientos los domingos y días festivos. . Se comienza "El Arbol de Guernica" que con el almacén de G. Caravia y la tienda de Dgo. Garcia era el corazón de la villa y por tanto su "montidoro". "tus (B. Escobar) le dedica un recuerdo en "El Orden" y un famoso cantinero Rafael Sánchez con sus dulces, comidas y "gincothtail". Fallece Luis Gavilán y Josefina Parrado. Nuevo matadero. Bautizo de Herlinda Zuloaga Fdez. y de Bibiana Corona Cabrera, padrinos de la la. Esperanza Caravia y Ortelio Foyo. La Ca. de Morales representó en el C. E. la Via, Niña Pancha, etc. En noviembre boda de Ortelio Foyo y Esperanza ravia (pad. A. Foyo y J.M. Fortún). Circo de Grela y Recorra. Fallecen Dgo. Santos y Equo. Garcia (maquinista del "Alava"). El rastro empezó a funcionar el 30 de noviembre. El hotel "Unión" pasó a la propiedad de Penollo.- En Dbre. baile C.E. Mucha gripe. ("El Orden").

1891  
monte.  
buena y  
lo ha v  
la casa  
alambic  
denes e  
calor.-  
las vic

1892  
nógrafo  
tos por  
nuevos  
gó a N.  
del 12  
Se baut  
del alc  
al mand  
Adios y  
sos- el  
Castill  
ción" y  
ción re  
Capitar  
ciembre  
te dire  
Juan Co  
Vocales

1893  
de, lo  
en Orié  
Llegan  
el A. e  
posició  
partido  
Gonzálo  
ce Pedr  
ler. tt  
En novi  
tableca  
P. Valé  
no Alva  
Bergnes

1894  
de abri  
no Ferr  
on Sgu  
loc por

1891.- G. Alvarez reelecto Pte. del C. E. Nuevo celador José Ma. Somonte: Se abre la pelotería "La Marina" en Real y Fortún. Sobre la noche buena pasada dice "Pippo" en "El Orden": Much tos y gripe; al Dr. Lopez le ha valido tres días de horizontal; al Dr. Beltran le ha convertido la casa en enfermeria y al Dr. Escobar le ha convertido la nariz en "alambique". - Aparece "La Gaceta Municipal". Suspensas las vijes a Cardenas el "Caibarión". - Visita de Palavieja (junio). - Laureano López, alcalde. - Fallece Madre Martina Zozaya (sop.). - Fallece a beneficio de las víctimas de Cervera, España. - Llegan muchos canarios.

1892.- Luz eléctrica en los ingenios. - Funciones de Inez Casado. - Fonógrafo. - Fallece Luis Escobar, farmacéutico. - Juegos de pelota. - Concier- tos por Albertini y Servantes. - Animados los baños de "Misionen" y los n- nuevos de Bouza en Parrado (poca agua). - Medidas contra el cólera que lle- gó a N. Y. - Fallece Domitila Zozaya en Santander. - Animadas las fiestas del 12 de octubre por el cuarto centenario del descubrimiento de América. Se bautizó la plaza de Armas con el nombre de Colón (misa), discursos del alcalde Cigoña y del etc. de mar. Carlier; desfilan los voluntarios al mundo de D. Fco. Moave; recorren las calles los aragoneses cantando: Adios puente de Tudela- Por debajo pasa el Ebro- Por arriba los franco- sos- que van al degolladero. Representaciones de cinco provincias de -- Castilla. Alumnos de las escuelas "Narciso Jaña", "La Purísima Concep- ción" y "Ntra. Sra. de Covadonga". La procesion con la Purísima Concep- ción recorrió la calle de Cuba, Fortun hasta Ariosa y por esta hasta la Capitanía donde habló Carlier; con un aguacero terminó la fiesta. En -- ciembre empezó a fabricar hielo Dgo. García Loyola y se nombró la siguien- te directiva para el C. E.: Pte. P. Rodríguez; Vice, E. Gorriti; Teso. Juan González. Srio. Salvador V. Verdura. Vice, Anto. de los Hermos y -- Vocales Ramón Alonso, Cosmo del Peso, Juan Palau y J. Cabrera Saavedra.

1893.- El abril murió D. Lno. López, excelente ciudadano y buen alcal- de, le sucede Cigoña. - Agitación por el levantamiento de los Sartorius en Oriente. - Excursiones a la Habana por los festejos de los Infantes. - Llegan muchos canarios. - Se establece médico José Cabrera. - Secolosa en el A. el retrato de D. Lno. López Cossio. - Envía Cavilán un mapa a la Ex- posición de Chicago. - En el segundo semestre del año se fundó el nuevo partido Reformista con este comité: Pte. Hipólito Escobar; vice Juan -- González; tesorero, Juan Vidal Llansa; srio. Dgo. Madariaga Penolle; vi- ce Pedro Cosmen y otros. Fué nombrado alcalde D. Damián Júdez Zelaya, -- ler. tte. Anto., Imaz Llaguno y 2º Pedro Muño Riego. - Juegos de pelota. En noviembre comentarios por el alzamiento de Ezquerria en Cruces. - Se es- tablece en "Centro de Recreo" en las hoy llamadas calles de Max Gómez y P. Valera. La directiva del C. E. para el 94 quedó formada por Pte. Gabi- no Alvarez; vice José Cabrera Saavedra; tesorero, Pedro Muño; vocales, Bergnes, Toya, Vallo, Peso, etc.

1894.- Secuestro del joven Moave. - Visita del general E. Calleja (26. de abril). - Funcionan las escuelas privadas de Dolores Rodríguez, Pauli- no Fernández y José Blanco. - Ciclón del día 23 de sepbre. con inundación en Sagua que auxilian los marinos de Caibarión. - Priméras fiestas de -- los barrios "La Marina" y "La Loma". - Barruntos de revolución.

1895.- Directiva del C. E., Pte. Juan Zárraga; vico, Ml. López; t rero, Fermín Martínez; srio., Gmo. Sierra y vocales Josés Solís, Esto pi, Lorenzo Rambla, Max. Fdez., etc.- Fallece el alcalde Júdez y lo cede Antonio Imaz Llaguno.- Casa de salud de Cabrera.- Estalla la re lución el 24 de febrero.- En Caibarión domina el elemento español co Zozaya, Alvarez, Zárraga, Rodríguez, Alfredo G. Fuentes, etc.- Llego tropas.- Mal tiempo en octubre.- Hostilidades de José Acosta ("Pajar y José Ma. Falero.- Se empieza a usar el suero antidiftérico por Escó y Cabrera.

1896.- Frío.- Salen muchos canarios.- Fallece Florencio Gorordo.- en Fortún y San Pedro (barbería de Maya y tienda de ropa "La Filoso se localizó).- Empiezan las enfermedades.- No circula la vía estreca Ligero temblor de tierra.- Ataques de "Fajito".- Juez, Esteban Gorriti Movimiento de pasajeros en el puerto.- Fallece Nicolás Cabrera y an D. Hipolito Escobar, prominente y antiguo vecino.

1897.- Visita del general de sanidad Fdez. Lozada.- Aparece "El de Bdo. Escobar.- Visita de Woyler (3 de marzo).- Siguen los ataques los fuertes de vía estrecha.- En mayo tren en el día a la Habana.- S plica la mortalidad normal.- Nueva política con el general Blanco.

1898.- La autonomía.- Decae la guerra.- Junta de auxilio para lo concentrados.- Bloqueo, guerra con E. U., miseria y enfermedades.- del Mangroove.- La paz.- Se inicia la "Colonia Española".- Entran las zas cubanas el 26 de diciembre.

1899.- Cesa la dominación española.- Visitas de los generales G y Carrillo, el primero predica la paz y concordia.- D. Garcia L., a Voladas.- Choque de trenes en el patio de la estación, coches aver sin desgracias.- Medin Arango en la sociedad de color "La Vesperti Pago a los libertadores.- Nuevos partidos políticos.- En diciembre enterraron los restos de los patriotas: Juan Lugeros, Carlos Urbay que Peñate y Fco. Rodríguez después de haber sido volados en el " de Artesanos".- Próspero Pérez Bonachea, alcalde. -El t. tiene 8850

1900.- Visita de Máximo Gómez y Quintín Banderas.- Un incendio e ye el hermoso edificio de dos pisos ("Hotel Internacional) propio "La Gallega" ( se dijo fué intencional por un cap. disgustado, su l estaba casada con Garmondia, de Vega de Palmas). El 6 de junio visi general americano Wilson que estuvo en otros pueblos. El 9 salió para la Habana en el "Avilós", hacia el censo de veteranos. En las ciones del 16 triunfó Próspero Pérez. Mariano Esperón, tesorero. julio tomó posesión el nuevo ayuntamiento. El 12 se fueron los so americanos de guarnición con el tte. Lootz y el médico Hugher. Oc el suceso de Abelardo Royes en bahía. En agosto Leoncio Junco méd puerto. El niño Arturo Díaz dió una terrible puñalada a un tal Va En sepbre. se acordó se levantase un plano de la villa.- El 17 de mes estuvo de visita el general food. El 10 de octubre, retrota y nic" en la finca de Dgo. Garcia Loyola. Mil niños inscriptos en l logios públicos. Lluvias a fines de año. - Falleció el popular B Escobar Laredo (29 de julio).- Se forma el comité del partido "Uni mocrática".- Primer cinematógrafo.

Nota  
bía co  
que la  
escuela  
mar has  
vías de  
embarco  
naciona  
culiac  
maravil  
ral par  
fama su  
Díaz. L  
das. Su  
morzaba  
bres as  
de sus  
so. Much  
recogida  
(petrole  
enero to  
los niño  
des a la  
más resp  
callos y  
(pubillo  
por la s  
asistia  
no entra  
ba on la  
tuaban l  
dia el A  
ba poses  
no era m  
pales qu  
se los o  
la visita  
había pro  
tas de lo  
efectuaba  
donga, et  
ospecialm  
cuentos y  
compañías  
do. Se ha  
los grand  
tuaban me  
bailos o  
(existe a  
tro liber  
bandas y  
escuelas  
costumbro  
tual mand  
confunde!

Notas sobre Caibarién al finalizar el siglo XIX.- La hacienda se había convertido en una floreciente villa con más importancia comercial - que la Cabecera: tenía más de 6.000 habitantes, mil fincas urbanas, seis escuelas y un presupuesto de \$ 25.000. Se extendía desde la orilla del mar hasta la falda de "La Loma con caserío diseminado por "horrado". Dos vías del f. c. la unían con Placetas y varios vapores con la Habana y embarcaderos próximos. Su puerto era visitado por barcos de distintas nacionalidades. Sus calles en mal estado permitían con dificultad la circulación de carros tirados por caballos; en cambio servían a la maravilla para alimentar cabras. Numerosos almacenes daban vida al litoral tanto para almacenar azúcar como víveres y otros productos. Tocaban fama sus ferreterías y los ricos helados y refrescos de la botica de A. Díaz. Las Sociedades de Recreo celebraban con frecuencia bailes y veladas. Sus habitantes eran respetados y hacían una vida tranquila. Se almorzaba a las 10 a. m. y se comía a las 5 p. m. Por las noches los hombres asistían a las Sociedades y las mujeres hacían o recibían visitas de sus amistadas. No existía el lujo y el traje de las damas era decoroso. Muchas relaciones amorosas duraban años. Se consumía agua de lluvia recogida en grandes tanques de hierro. Se alumbraban con "luz brillante" (petroleo). Todos los domingos había retreta en la plaza de armas. En enero tomaban posesión las directivas de los Centros (bailes), recibían los niños sus regalos de Reyes. En febrero muchos bailes en las Sociodades a la que asistían "comparsas" de mascaritas llevadas por las señoras más respetables. En marzo, la falta de agua producía mucho polvo en las calles y los "caballitos" aprovechaban la sequía para sus excursiones-- (pubillonés, Cortada, etc.). Parte de abril era tiempo de recogimiento por la semana santa, se tapaban los billares, se jugaba a la lotería y se asistía a la iglesia y procesiones; el viérrnes santo y parte del sábado no entraba nadie a caballo en la población. El mes siguiente se celebraba en la iglesia "las flores de mayo" con animación. En junio se efectuaban los exámenes en las escuelas públicas por una Comisión que presidia el Alcalde, con el Cura y otras personalidades. El 1º de julio tomaba posesión el nuevo Ayuntamiento y gto. se daba un gran baile. El verano era muy animado pues venírasladraban a la Villa muchas familias principales que se daban los baños de mar (Antonón, Bauza) y con este motivo se los obsequiaba con bailes en las Sociodades. Después era frecuente la visita de algún ciclón. El día de La Patrona, la Purísima Concepción había procesión y ceremonias religiosas. En 1894 se iniciaron las fiestas de los barrios. Como en Caibarién había tanto elemento español se efectuaban festejos en ciertos días como el 2 de Mayo, Santiago, La Cova-donga, etc. Eran días "grandes" cuando llegaba algún alto personaje y especialmente si se trataba del Cap. Gral. Los voluntarios hacían frecuentes revistas en determinados días. Las excursiones a la Habana, las compañías de zarzuelas y los peloteros también alegraban de vez en cuando. Se hacían fogatas en San Juan, Santiago y San Pedro. Los Santos de los grandes comerciantes se celebraban con serenatas, cidra, etc. Se situaban mesas con ponche, empanadas, roscas, etc., a la entrada de los bailes o en alguna esquina estratégica como la del "Arbol de Cuernica" (existe aún su vieja casona de dos pisos). En cierto período muchas entre liberales y conservadores. ¡ Qué bello cuadro el reparto de medallas, bandos y diplomas- en el ayuntamiento- a a los alumnos aplicados en las escuelas tanto a blancos como a los de color! ; Lástima que tanta buena costumbre, tanto respeto, orden y seriedad, se haya perdido por el actual mando de tanto inepto "aupado" por la torpe politiquería que nos confunde! En adelantos materiales hemos ganado mucho pero hemos retro-

... Ml. López; te  
... ús Solís, Esto  
... lo Júdez y lo s  
... Estalla la re  
... onto español cor  
... es, etc.- Llogar  
... Acosta ("Pajar  
... tórico por Esco

... cio Gorordo.-"Fu  
... opa "La Filosof  
... la vía ostroch  
... Esteban Gorriti  
... es Cabrera y ant

... - Aparóce "El  
... ion los ataques  
... a la Habana.-Se  
... oneral Blanco.

... auxilio para los  
... onfermedades.-A  
... la".-Entran las

... los generales Gó  
... D. Garcia L., al  
... ón, coches averi  
... or "La Vespertin  
... - En diciembre  
... s, Carlos Urbay  
... olados en el "u  
... El t. tione 8850

... -Un incendio d  
... ional) propied  
... disgustado, su h  
... 6 de junio visi  
... os. El 9 salió P  
... eteranos. En las  
... rón, tesorero.  
... e fueron los sol  
... dico Hugher. Ocu  
... oncio Junco médi  
... ada a un tal Val  
... illa.-El 17 de  
... ubro, retreta y  
... inscriptos en l  
... ó el popular pe  
... del partido "Uni

S I G L O X X

1901.- En enero y en marzo frío.-Se publican "Justicia" y "Patria". Se instala la sociedad "La Luz".-Actividades políticas entre demócratas y republicanos. - En junio juez municipal Andrés Fdez Saavedra.-Lluvia. El 10 de octubre estuvo en la villa en general con J. M. Gómez y J.J. Monteagudo, visitaron los muelles, escuelas, aduana, concedió un crédito para la carretera a Remedios, banquete (hablaron Dgo. García P. Rodríguez) y baile en el Pecreo de Artesanos. Por la O. M. del 29 se suspendieron los antiguos alcaldes de barrio.-Frío.-Elecciones.

1902.- Festejos por la instalación de la República.-Se inician los trabajos de la carretera.- Llegan los talleres de la empresa de Remedios. El 5 de octubre se inauguró la iglesia presbiteriana con Mr. Wall.-Cililitos de Becerra.-AguaUn incendio destruye el Casiano Asiático.-Calor a fines de noviembre.- Diciembre lluvioso y frío.

1903.- En enero ola de frío.-Id. en febrero.-Id. en marzo, se forma el partido Republicano Conservador.-Asesinato de Dámaso García(26 de agosto) en el puente del Manacas, vía estrecha.-En junio calor y guerra en la carretera.- En agosto Dgo. García, alcalde; lluvias por el ciclón del Caribe.- En octubre aparece "La Legalidad", mal tiempo y protestas contra el primer impuesto.

1904.- En enero se concluyó la carretera a Remedios.-Elecciones.- primer automóvil.-En mayo y junio temporal de agua.-"El Hambre Dios".-Pago a los libertadores.- Se forma el partido "Moderado".- Adelanto.

1905.- Campaña política, gran mitin liberal el 8 de enero con Eusebio Hernández, Juan Gualberto Gómez, etc.-En febrero frío, visita del ministro chino Liu Ngutaw.- En marzo murió en España el rico comerciante Gabino Alvarez.-Primera banda de música infantil.-Enconada lucha política entre liberales y moderados.-La "vanguardia liberal" la componen José de la Rosa, pdte., conel Cto. Juan Prieto, José Perera, Rogelio Gal, José Luis Gorordo y otros.- Mitin liberal con Gómez, Ferrera, Linares, etc.- Elecciones fraudulentas.

1906.-Tiempo desapacible.- Domingo García, alcalde.- Guerrita de guerra, Quintín Bravo, jefe.-Intervención norteamericana.- Secundaron a don Félix Castro, José García Díaz, Manuel Rojas.- Se pidió la reposición de Florentino Menéndez, alcalde liberal depuesto por los moderados.- peroñ, liberal, sucedió al moderado Malaret como jefe de la aduana.- don Julio Fernández, arquitecto, la la. piedra para el hermoso edificio de la Colonia Española que presidía Cosmo del Peso.- Intenso frío, etc. Se modernizó la antigua plaza de armas.

1907.- Visita el general Machado "La Luz".- Intenso frío en febrero y huelga en los empleados del f. c. que arregló el general Guzman.- Continuó el ayuntamiento moderado con Dgo. García Loyola.- El 2 de abril se hundió un bote y se ahogaron los Manzano.-en mayo se formó un comité para ayudar a J. M. Gómez.-En julio fué detenido el juez Ainciarte por cierto asunto de Camajuani.- Cometa de Daniel.- Fallece el popular Dgo. García Loyola, lo sucede J. Fdez. Fales.- Nuevo matadero.- Se formó el gremio de marineros el 2 de junio.- Conso.- Cabrera jefe de Sanidad.-Se vió un hermoso arcólito en la madrugada del 12 de octubre.

1908.-Se forma el comité "Conservador".-Se inaugura el actual edificio de "La Colonia Española", 25 de enero.-Obispo Torres.-Aguas.-Fiestas políticas.-Escarlatina en junio y mitin liberal el 26.- Domingo Madariaga Penelle, alcalde, agosto.- Se suicida en niño Andrés Pereira.- En sepbre. lluvias por perturbaciones; se suicida el joven Rudesindo Solís.- En sepbre. mitin conservador con el gral. Menocal.-El 1º de octubre empezó a regir la nueva Ley Orgánica de los municipios. Tomaron posesión: el alcalde D. Madariaga Penelle, el Pte. del Ayunto. Pedro Rojas Oriay los concejales Pedro Díaz Alonso, Benigno M. González, Wenceslao Velazquez, José Mulkay, Telesforo Fdez., Matilde Wals, Justo Carrillo y Ruiz y José Rguez. Céspedes y secretario Luis Pérez. Tiene el término -- 552 caballerías de tierra, 1114 fincas urbanas, 62 rústicas con el ingreso "Reforma" de Martínez, Carrillo y Ca.

1909.- José M. Gómez, presidente.-Robo de la caja de caudales en la Banda "La Balcár".- Ola de frío en febrero.-Ardió una película en el -- con alarma.-Renunció el viejo secretario del A. GavilánSe forma el -- cuerpo de bomberos.- Presidentes de las Sociedades: Colonia Española, -- Emilio Gómez; Liceo, J.C. Saavedra; Ntra. Sra. del Cobre, pte, Enrique --- --ción; La Fraternidad, Justo Rogueras.-Circulo de Obreros, Fco. Tio; La -- Harmonia, Wenceslao Velazquez; La Luz, Félix Castro; Nuevo Recreo de Ar-- --tisanos José J. Vidaurreta; gremios. - Se incendian la casa del Centro -- --y otras de Flácido Arza.-Ernesto Jarque reorganiza la banda in-- --fantil.-Loteria nacional.- El 5 de sepbre. primera piedra para la cons-- --trucción de una excelente sala de operaciones moderna en la Clínica del -- --Dr. Cabrera, discurso del alcalde p. s. Pedro de Rojas.- En octubre fa-- --lleció en la Habana el coronel E. Malarot, ex alcalde, y por un accidente -- --Ramón Lastra. Los viajes por tren a la Habana se hacen por "Cumbre".- -- --Se publican "El Clarín" y "El Carroto".

1910.- Gripe.-Fallecen Antonio L. Gavilán y Ramón Carrillo.- El 20 de -- --fue el alcalde Rojas con la banda de Jarque a Zulueta a las fies-- --tas que allí se celebraron por haber creado el Congreso su ayuntamiento. -- --Existen en Caibarión 232 establecimientos diversos, 4378 cabezas de ga-- --nado, 879 caballos, 274 mulos y 4 asnos; agua de curbatos y aljibes y de -- --un pozo de Evagisto Bernes; tiene tres barrios urbanos y tres rurales. -- --Santa de Halley.- Escuela moderna.- Empieza el progreso del barrio de -- --Santa Brava - Hazañas de Alvarez y Solís. Elecciones el 1 de nobre. A -- --fines de año un incendio destruye la mayordomía y el departamento de uti-- --lidad del taller de via estrecha (nota; esto; en-1910).

1911.- Noumonías.- Primer aeroplano.-En julio marcó Ainciarte de cap. -- --la policia a la Habana.- Campaña veteranista.-En agosto mitin zayista -- --en el teatro que preside F. de Rojas, alcalde, discursos de Alejandro -- --Matar, R. Garrigó, Campos Marqueti, Pino Guerra, banquete en el hotel -- --Comercio.- La banda infantil obtiene el primer premio en el concurso -- --de bandas (SANTA CLARA, lah.) Habana.- Fallecio en la Habana D. Fco. -- --Massi de la Iglesia, antiguo comerciante español de Camajuani y ex Cto. -- --de Caibarión, y excto. Pgto. Camaj.- Cometa de Brooke.-En octubre -- --se estableció el alumbrado eléctrico; un auto mató al niño Valencio Car-- -- --mal tiempo por perturbaciones.-Tumultos veteranistas contra el -- --alcalde F. Rojas por haber ocupado la alcaldía de Pños. en tiempos de la -- --colonia. Lóinaz al frente de un grupo de exaltados y montado sobre brio -- --se exclamó el nombre de la calle "Patria" y lo sustituyó por "Gral. -- --Carrillo".- Se abre el casino chino republicano, el consul no acerta nueva -- --

1912.- Cesa la peligrosa campaña veteranista.- Asesinato de Poque Mezquita (fbro).-Desordenos por los estibadores, herido Hipólito Escobar(feb.).- Huelga de poemes del f. c. ( abril).- Se escapa el bandido Solis.- Llegan Montecagudo, "endieta y el coronel Martí y arroglan la huelga general de obreros, alegría, banquete en "El Comercio"(6 de abril Banco español.- El 3 de mayo, por D. P. se otorga concesión para las obras del acueducto a Dgo. Madariaga, Juan Carrillo y Rogelio Espinosa. Movimiento racista.- Elecciones.-Desorientación política.- Los veteranos protestan contra la reelección.- Mal tiempo en octubre.-Elecciones triunfa Menocal y en la alcaldía José Vidaurreta y Díaz.- Depresión económica en nobre.- Carretera a Zulueta.-Mulkay, representante.-Se inicia el gremio de jornaleros.

1913.Línea a Yaguajay y teléfono a larga distancia.-Toma posesión Menocal (20 de mayo).-Varona, vico, y en Caibarién el alcalde Vidaurreta. Incendio en la ferreteria de Imaz (agosto 19).- "El Imparcial".

1914.- Clínica Díaz Triana.-Frio en fbro.- Fallecen el Ledo. Diego Tejeda y el Dr. José Díaz Triana.-Se publican "El Comercio" e "Iris". Lluvias en mayo por depresión en el Caribe.-Se constituye la "Asociación de la Prensa ( junio), Pto. Edo. Mayea, Srío. Fco. Madariaga y vocal Alberto Ayala, Tomás Podroso, etc.- Guerra europea.-Agua por temporada en nobre.- Se establece el colegio "Champagnet" en Martí 23.-Se renueva el A. el 1º de Dbro. con Antonio Ortiz de Pdto.-En el año entraron en puerto 60 buques y salieron otros tantos; recaudó la aduana \$ 567.48

1915.- Empieza el cierre de las barberías, protestas.-Operotas.-Se establece la moneda cubana en lugar de la española.-Gloriosa en el parque.-Se inician las obras del acueducto (1º de octubre.) con Mr. Kurt

1916.- Mejoría económica.-Teatro "Atonas".- Empiezan a llegar traductores jamaicanos.-Fiestas políticas.-Lluvias por ciclones en julio, agosto y septiembre.- Se ponen las cañerías del acueducto.-Elecciones generales Ramón Abreu Romañach, alcalde.-En pieza la danza de los millones.

1917.- Levantamiento de los liberales, prisión del alcalde Abreu.-Atropellos y atropellos por los gubernamentales.-Guerra con Alemania ( abn). Llega el agua de Bartolomé (mayo).- Cometa de Wolff (junio).-La Iris. Fallece el Ledo. Alfredo González Fuentes.-Se inaugura el "Centro de Artesanos".-Zona fiscal.-Lluvias en nobre, por perturbaciones en el Canal de Bahama.- El 16 de diciembre se benijo el bonito edificio de Santiago Arcos, frente al parque, por la calle de Cuba, al lado de la casa de G. Caravia, actuó el P. Servando.- Frio( en N. Y. monos 25º

1918.- Aparece "El libro de oro de Caibarién" de A. Ayala.-Frio en febr.-Lluvias a fines de marzo.-Fiesta por la visita del torcio tío de Sta. Clara( 29 de abril).-Influenza, fallece por ella el Dr. A. Se publica "El Comercio".- Funciones de la compañía de Zorda.-Polemismo militar.- Cosa ga guerra europea.- Continuó haciendo víctimas la influenza.- Llega el Dr. Alejandro Posada Rocio.

1919.  
ce María  
Censo:  
y 4º col  
ler. bal  
y L. Go  
da del  
y José

1920.  
ca.-Rob  
Junco, A  
por dop  
ria.- "E

1921.  
Eleccion  
Manifest  
de dbro)

1922.  
de azúcar  
nes de A  
Zozaya.-  
Nuevos bu  
fantil ( )  
Elecciones  
Abreu on

1923.-  
rotarias

1924.-  
Nuevo edi  
do eléct  
construir  
año 175 b

1925.-  
teatros  
Francisco  
"San Juan  
Adelanto  
trodutor  
la fabrica  
80 k.c.,

1926.-  
Rojas Ori  
ca municip  
Fco. Carri  
Súarez (H  
del Dr. Ju

1919.- Frio.-Cesa la influenza.-Huelga de empleados del f. c.- Fallece María Escobar Laredo.-Ciclón.- Huelga de estivadores.-Gran riqueza.-Censo: arrojó, 1er. barrio, población 2,908 hab.; 2º, 2.255; 3º, 6.988 y 4º con "Reforma", 1.175; actuaron, como instructor Pedro García; en el 1er. barrio, Consuelo Sánchez y Luisa Rodríguez; 2º, Generosa del Valle y L. González; 3º, María Herrero, A. Barquintero, y Concha Gato y Adolaida del Toro; 4º, José Mompot y Pio Corrales; Guajábana, Andrés Lubián y José Aricochea; 1º Emorita Ruiz.

1920.- Reaparece la influenza.-Huelga en el f. c.-Agitación política.-Robo de joyas al Dr. Posada.-Gran mitin de La Liga ( 26 sep.) con Junco, Antonio de Rojas, Raymat, etc.(zayistas).- En octubre, mal tiempo por depresión; el 31 choque entre políticos con heridos.-Quiebra bancaria.- Fin de la "danza de los millones".-Elecciones.-Llega Dr.A.Arias G.

1921.- Fallece Rafael Carlier, Fco. Cortés y Edo. Glez. del Real.-Elecciones complementarias.-"Vuelos de Mr. Little.-Lluvias en sep. y octubre por depresión; el 31 choque entre políticos con heridos.-Quiebra bancaria.- Fin de la "danza de los millones".-Elecciones.-Llega Dr.A.Arias G. de dbro).- Empieza el desempleo.

1922.- Teléfono local.- Se hunde la lancha "Juanita" con 800 sacos de azúcar ( feb.).-Incendio del quiosco Escobar y Martí, fte. a almacenes de Ariosa.-Petestas por la limitación de la zifra.-Busto a María Zozaya.-Se pone la primera piedra para el hospital católico en F. Brava. Nuevos baños de mar en el extremo este de la calle de Justa.-Parque Infantil ( iniciativas de Onofre Carrillo, el Ayuntamiento y los rotarios) Elecciones.- Se crea una escuela en Visinay.- Fco. Bolaños sucede a P. Abreu en la alcaldía.-Se crea la Asociación de damas rotarias.

1923.- Radiotelefonía.-Se inaugura el dispensario dental de las Damas rotarias ( 11 de enero).-Mejoría económica.-Nueva agitación veterana.

1924.- Huelgas de ferroviarios.-Siguen la agitación de los veteranos. Nuevo edificio de los Maristas al fondo de la iglesia.-Llega el fluido eléctrico de Cienfuegos.-Elecciones, triunfa Pachado.-Se empieza a construir la actual casa del "Liceo", frente al parque.-Entraron en el año 175 buques y recaudó la aduana más de un millón de pesos.

1925.- Nuevo edificio para el teatro de la C. E..-Grandes funciones teatrales.- Logia "Martí" fundada por Onofre Carrillo y otros.- Fallece Francisco Meave Laviduria.- Primera piedra para el templo de la logia "San Juan".- Se inaugura el hospital y la capilla de F. Brava.-Impuestos. Adelanto de la hora.-Manifestación pro dragado.- Instala M. Alvarez, introductor del radio en Caibarién, una estación en Falero 16.-Se instala la fabrica de hielo "La Moderna" en la calle Alonso.-Tiene el término: 80 k.c., 13.000 habitantes, 62 fincas rústicas y 1.114 urbanas.

1926.- Se inaugura la casa del "Liceo".-Fallece el popular Pedro de Rojas Oria.- Se inaugura el nuevo edificio del Yatch Club" y la Biblioteca municipal.-Id. el paseo de "Martí" con la estatua.-Fallece el general Fco. Carrillo (13 marzo).-"Entre Columnas".-Muere D. Pedro Rodríguez -- Suárez (Habana).-Establecen los maristas la 2ª enseñanza.- Laboratorio del Dr. Guardiola.

inato de Poque  
o Hipólito Esco  
scapa el bandid  
y arroglarla h  
io"(- 6 de abril  
usión para las  
Rogelio Espinos  
ca.- Los vetera  
ubre.-Eleccion  
z.- Depresión c  
ontante.-Se ini  
  
-Toma posesión  
alcalde Vidaurr  
parcial".  
  
el Lcdo. Diego  
cio" o "Iris".  
yo la "Asociac  
riaga y vocal  
ia por temporal  
23.-Se renuev  
ño entraron en  
uana } 567.48  
  
.-Operetas.-S  
riota en el p  
con Mr. Kurts  
  
a llegar trab  
es en julio,  
ciones genera  
millones.  
  
aldo Abreu.-A  
ermania ( abri  
nio).-La Iris  
el "Centro de  
ciones en el  
idicio de S  
lado de la v  
Y. menos 25º  
  
Ayala.-Frio  
tercio táct  
el Dr. A.L  
Lorda.-Pocl  
ando víctima

1927.- Nuevo edificio de los caballeros católicos.-Fallece Juan  
tiz Carrillo.-Premio mayor.-Nuevo edificio para la logia "Caibarión"  
Línea de Tarafa.- Exposición agrícola.

1928.- Fallece José Vidaurreta Díaz.-Elecciones parciales.-Nuevo  
edificio en la Clínica de Cabrera.-"Guaguas autos" a Remedios.-Muere  
Parrado Cruz.-Sociedad hispano cubana de cultura.-Pegatas.-Elecciones  
Barcos americanos exploran la costa y levantan planos.

1929.- Luto por la reina María Cristina.-Verbena para el hospital  
"La Opinión".-Caños<sup>90s</sup> antiguos en Cayo Coco.-Fallece en Bilbao, D. J.  
Zárraga.- Conf. de Fernando Ortiz.-Reelecto Machado.-"El Combato".-  
aumenta la tarifa en E. U. al azúcar cubano.-Grupos infantiles.

1930.- Vithafone en el cine.-Depresión económica.-Carretera de  
Clara a la Habana.-Nueva estación del f. c.-Balneario en "Conuco".  
Pegatas.-Propaganda nacionalista contra Machado.-Hidroplano.-Elecciones  
Alborotos.- Exposición de cuadros de Maroto.

1931.- Desfalco en la aduana.-Fallece el Lede Arturo Díaz Ferrer  
rretera de Sta. Clara a Sgo. de Cuba.-Bombas.- Revolución.-Desastre  
lítico y económico.

1932.-Un incendio destruye seis casas.-Se inicia construcción de  
edificio logia "Marti".-Agitación, bombas, alborotos, etc.-Disminuyen  
recaudaciones Crímenes políticos.-Intenso ciclón del 1º de noviembre

1933.- Aumenta la crisis.- Alarma bancaria.-Sehoga San Juan y  
jo.-Fallece Alberto Ayala Fernández.-Revolución, caída de Machado,  
de caótico con derramamiento de sangre.-Terrible ciclón del 1º de  
Depuesto Céspedes.- Gobierno revolucionario.-Año funesto.

1934.- Siguen los disturbios.- Mendieta sucede a Grau.-Bombas.  
bus directos a la Habana.-Dorogada la emienda Platt.-Enfermedades

1935.- Exodo de habitantes para la Habana por la miseria.-Siguen  
bombas.- Caen el Corsario 34 en "Reforma".-Fallece Antonio Escobar  
dos.-Temperales.-Ligera mejoría económica.- M.Mno. Gómez, presidente  
decir candidato ala presidencia.

1936.- Elecciones, triunfa Gómez.-José Cabrera Torrens, alcalde  
tista inaugura el cuartel de la rural.-Fallece Antonio Arias, bene  
Depuesto Gómez.- Se comenta la guerra civil española.

1937.- Frio y gripo.-Balneario "La Playita".-Posada Recio, hij  
tivo.- Visita de Batista.-Concentración masónica.-Agitación española

1938.- Gripe y sequía.-Balneario militar.-Nuevos impuestos.-Vi  
Batista.-Premio mayor de la lotería.-Animación en los cuatro bal  
Como siempre, a fin de año la fiesta de los barrios.-Seguía la de  
sion económica.

ron  
rión  
rra  
"An  
quil  
fran  
más  
tavo  
pezó  
de n  
guar  
ofic  
cend  
na.  
juli  
once  
la m  
ción  
17 de  
tiem  
nande  
horos  
de su  
bre p  
"Refo  
viemb  
El 15  
te ob  
En di  
Prote  
lev d  
todo  
En  
la vo  
Quint  
do; de  
de Inc  
r' sdi  
la ind  
el mo  
haber  
brero  
te que  
A. G.  
la gri  
princi  
con pa  
ca de

REVISTA SINTÉTICA DE ESTOS ÚLTIMOS AÑOS

Los principales sucesos ocurridos en el primer semestre de 1939 fueron: La muerte de Marcelo Bilbao Caravia, del comercio, hijo de Caibarién que residió muchos años en Remedios. Los ligeros temblores de tierra sentidos el 13 de enero. La publicación en "El Imparcial" de los "Anales Históricos de Caibarién". El establecimiento de la ley de alquileres (20 de marzo). El solemne Te Deum celebrado por los españoles franquistas por la terminación de la guerra civil en España que causó más de un millón de víctimas. El precio del azúcar se cotizó a 1.48 centavos libra. En abril reinó epidemia de varicela en los niños y se empezó a realizar un ligero arreglo de la carretera. El 26 de mayo se izó de nuevo en el edificio de la Colonia Española la vieja bandera roja y gualda. Ocurrieron muchas lluvias en ese mes. Poco después se cerró la oficina del banco del Canadá y falleció D. Eloy Cadalso Martínez, hacendado. --- En el segundo semestre sufrió el vecindario de grino bonigona. Se depuraron las afiliaciones a los partidos políticos. El 22 de julio se efectuaron las elecciones para presidentes y delegados de los once partidos políticos que se disputaban el poder. La derogación de la moneda y la creación de nuevos impuestos dificultaron más la situación económica. Volvieron a sentirse pequeños temblores los días 14 y 17 de julio. Dejó de existir el vecino Luis Rivera. El día 2 de septiembre se inició la II Gran Guerra Mundial. El jovencito Sergio E. Hernández anima la prensa local con composiciones poéticas, facilidad que heredó de su padre y del afán constante por los libros que demostró desde su más tierna infancia en Remedios. Se caracterizó el mes de octubre por los temblores de tierra del 7 y del 11 que se sintieron más en "Reforma". Actividades políticas a pesar del mal tiempo reinante. En noviembre nuevos temblores de tierra ( día 7 ) y numerosos días de lluvia. El 15 se llevaron a cabo las elecciones para delegados a la Constituyente obteniendo mayor número los "auténticos" de Grau San Martín. Fresco. En diciembre se estableció el Colegio Estomatológico Caibarién-Remedios. Protestas por la creación de registros civiles. Fué sancionada la nueva ley de impuestos y la Aduana recaudó poco más de un millón de pesos en todo el año económico.

En enero de 1940 adelantaban las obras de la casa para Asilo. Murió la vecina Petra Torres, de 70 años. También dejó de existir el coronel Quintín Bravo y Rojas, hombre rudo pero noble, patriota y desinteresado; de gran valor personal luchó en la guerra de los Diez Años y en la de Independencia ( fué el primero que se alzó en los campos de la jurisdicción ) llegando a suceder al valeroso "Pajarito" segundo jefe de la infantería de Remedios que mandaba el brig. González. Durante todo el mes duró una ola fría que llamó la atención de los observadores por haber sido la más larga de las ocurridas en los últimos 25 años. En febrero toda la atención popular estaba puesta en la Asamblea Constituyente que se efectuaba en la Habana. Fué nombrado "Hijo Adoptivo" el Tte. A. G. Pino. Murió la antigua enfermera Manuela Muzuráta. Continuaba la gripe que reinó todo el año pasado. Mucha varicela en los niños. A principios de marzo se concluyó el bacheo de la carretera. Colaboraba con pasión Sergio E. Hernández en "El Reporter". Se inició la biblioteca de la prensa y se acordó titularla "Eilar Ma. Rojas" en recuerdo de

.-Fallece Juan  
ogia "Caibarién"  
arciales.-Nuevo  
medios.-Muere Ra  
gatas.-Elecciones  
s.  
para el hospital  
n Bilbao, D. Ju  
-"El Combate".-Se  
infantiles.  
.-Carretera de S  
o en "Conuco".-  
plano.-Elecciones  
ro Díaz Herrans  
lución.-Desastre  
contrucción del  
tc.-Disminuyen l  
1º de noviembre  
oga San Juan y s  
ida de Machado,  
ción del 1º de s  
nesto.  
Grau.-Bombas.-6  
t.-Enfermedades.  
miseria.-Siguen  
Antonio Escobar  
Gómez, presiden  
Forrons, alcalde  
onio Arias, benef  
la.  
sada Rocio, hijo  
Agitación españ  
s impuestos.-Via  
los cuatro baln  
s.-Seguía la dep

la bella e inteligente mujer fallecida en Remedios. Se mejoró el toa "Cervantos" y se lo dotó de aire acondicionado. Se empezó a construir el edificio para la iglesia Bautista. Se llevó a cabo el pacto de los partidarios de Batista con los de Menocal. Fue nombrado alcalde de el Sr. Joaquín Roala Jover. Pasaron a mejor vida los vecinos Manuel rabeo, del E. L. y los populares Manuel y Nohberto Magdaleno- en un dento de auto en Coliseo- y Juan Meseguer e Ibor. En abril se creó el "Club de los Leones". Falleció el periodista José Morono. Se estableció un nuevo servicio de autos con Flacotas. Se cambió el nombre a la casa de "Patria" por el de "Máximo Gómez". Se celebró - el 14- por vez primera el día de "Las Américas" en uno de cuyos actos usó de la palabra Sr. Veitia. Murió el popular barbero Coséreo Maya. Se celebró una vena cuyo efectivo se destinó al arreglo de calles. Apareció el follet "Anuntos Históricos de Caibarién" de J.A.M. Fortun. Gran animación en el balneario de Conuco desde mayo. Se encontraron restos humanos en zanja de Ballesteros del Tesico. Falleció Francisco Nucho Maiño. Vis del notable escritor Zamacois. La opinión pública criticaba las deliberaciones de la Constituyente como "barrioteria". Terrible ofensiva alon contra Países Bajos y Francia. Reaparece "El Duende". La promulgación de la moratoria hipotecaria y la caída de París llenaron las crónicas del mes de junio.

El día 14 de julio se llevaron a efecto las elecciones generales. Los once partidos que aspiraban al poder; triunfó Batista contra Grau en Caibarién obtuvo mayoría de votos para la alcaldía el Dr. José Cabrera y Torrens. Nueva desgracia en la familia de Magdaleno, en otro accidente, también por Coliseo, pierde la vida otro de sus miembros el joven Palomino. Crisis y crisis económica en todo el mes. En agosto problemas obreros por el traslado de una flota a Morón. Falleció en Habana el misántropo ricacho D. Diego Flez. Abreu, romediano y dueño del ingenio "Doloros", que como los Rojas y Alfava, con "Jinaguayabo" al mantener a sus ingenios sin molar hicieron grave daño a la comarca sin embargo, Abreu ha dejado al morir varios legados para obras de caridad, entre ellos uno al Asilo "Rivadeneyra" de Remedios. Se llevó a cabo una asamblea rotaria. Lluvias. El 4 de setiembre, día del soldado. Fiesta de curtidores. El 15 tomó posesión el alcalde Cabrera. Mal tiempo. Se inauguró una Clínica de higiene infantil para rebres el día 5 de octubre. Quedó instalada la iglesia Bautista en Pedro Varela y A. Maco. El 10 tomó posesión de la presidencia el general Fulgencio Batista. Aumenta la tarifa postal. Perturbaciones con días lluviosos. En el mes de noviembre murieron en Remedios los conocidos vecinos Lcdo. Antonio Rojas Oria y el Dr. Alejandro García de Caturla; ambos gozaban de fama en Caibarién y a sus serelios concurrían muchos vecinos del pueblo. Las parandas de navidad se llevaron a cabo con alguna animación. Lluvias y nublados del mes impidieron la visibilidad de un anuncio de Cometa. Entraron en todo el año por la bahía diez millones de kilos de mercancías y salieron por la misma 235 millones. Continuaba el interés por los graves y trascendentales sucesos que ocurrían en Europa y otros lugares del mundo por la terrible guerra que repercutía en todos los ámbitos de la tierra.

En  
Cunnin  
turnos  
bana.  
rres,  
En feb  
go Cas  
fallec  
después  
importe  
para al  
el este  
inaugur  
fue non  
Enrique  
Pedro  
popula  
rrenos  
ven Tol

En  
Clarín  
hora A  
yeron,  
las mi  
Zafra",  
jaron  
fiel, al  
dueño  
al sur  
sajos  
rra mu  
M.G. Mo  
blicar  
el Ayu  
Leonar  
"Cayo  
da, di  
tólica  
el Jan  
rrizaje

A p  
Asociac  
cia. De  
que los  
de los  
cia ( e  
y reind  
rios b  
tolio

En los primeros días de enero de 1941 se hizo visible el Cometa de -  
Cunningham. Como todos los años se celebró la noche martiana. Ocho ----  
turnos de ómnibus y dos trenes diarios ponían en comunicación con la Ha-  
bana. Comentarios por la conspiración de Podrozo. Murieron Santiago To-  
rres, María Figueroa, Manuel López, Justo Vila y Fdo. Alvarez Basilio.-  
En febrero, y en un accidente de auto, perece el comerciante español Die-  
go Caso con el menor Blás Miranda. Sarampión y varicela. El 3 de abril  
falleció D. Evaristo Bernes, catalán, viejo vecino, tuvo neletaría y -  
después fué Admor. de la Ca. del Acueducto, tenía 82 años. Se realizaron  
importantes obras en la playa militar y se construyeron algunas naves -  
para autos a la salida de Remedios. Los obreros protestaron en mayo por  
el establecimiento de aduana en Morón. El 20 y con grandes festejos se  
inauguró la playa militar gracias a las actividades de Gómez Gómez que  
fué nombrado "Hijo Adoptivo". Se suicidó Leonor Carvajal y Falleció D.-  
Enrique Mier en "Reforma". En junio se estableció la hora de Verano. D.  
Pedro Poblador ocupó el cargo de Admor. de la aduana. El 15 <sup>nombrado</sup> ~~murió~~ el --  
popular Ramón Abreu Romanach, ex alcalde e "hijo prodigo". Cedió te-  
rrenos Silvino García para hacer un parque en Punta Bravay murió el jo-  
ven Tollochea en un accidente de auto cerca de Madruga.

En junio apareció "Nueva Era" de Esteban Tojoda y Rafael Luis, y "El  
Clarín" (antiguo de Feroz Faifo) ahora de Antonio Argibay. Murió la se-  
ñora Antonia Herbón en "Reforma". El Alcalde y muchos vecinos constitu-  
yeron, en agosto, un Comité pro Calles para mejorar las condiciones de -  
las mismas. Ramiro de Armas- hijo de Caibarión- ha producido "Cantar de  
Zafra", "Cromos" y "Yo canto a la Habana". Animación en las playas. De-  
jaron de existir Juana Faifo viuda de Parrado, y D. Vto. González, espa-  
ñol, aficionado a las letras, autor de un folleto de Botánica Cubana y  
dueño de una biblioteca que conservaba con gran cariño en su residencia  
al sur de la población próxima a la línea de vía ancha. En senbro, aga-  
sajos a los ministros de Inglaterra y China. Continuaba la terrible gue-  
rra mundial. Se aprobó la ley tributaria y se guardó luto por el ex Fto.  
M.G. Menocal. Llegó el nuevo médico Antonio Dolgado. Se empezaron a pu-  
blicar "Clarín" y "América Democrática" (Mario Triñiño). Fué intervenido  
el Ayurto. por falta de pago a la policía nacional. Murió el periodista  
Leonardo Sánchez Esporón y reinó mal tiempo con hundimiento del volero-  
"Cayo Guincho". En octubre: grandes lluvias, aumento del costo de la vi-  
da, diversas huelgas e instalación de un nuevo altar en la iglesia ca-  
tólica. Finalizó el año con el inicio de la guerra de E. U. y Cuba con  
el Janón, el establecimiento del servicio militar obligatorio y el ato-  
rrizaje forzado de un avión en "Reforma" que sufrió daños.

A principios de 1942 figuraba Antonio Argibay como presidente de la  
Asociación de periodistas. Se estableció el servicio militar de urgen-  
cia. Dejaron de vivir Agustín Feroz y Ramón Urbay. Llegaban noticias de  
que los alemanos cedían en Rusia. En febrero fué aprobada la colegio-  
ción de los periodistas. Reapareció el periódico "Caibarión" de Carmen Gar-  
cia (duró poco). Fue hecho "Hijo Adoptivo" el Mtro. do O. P. Mondigutaa  
y reinó alarma en la costa por haber hundido los submarinos alemanos va-  
rios barcos en el canal. El 3 de marzo falleció en la Habana el Dr. Or-  
telio Foyo Caravia hijo de Caibarién. El puerto decayó por la guerra.

Caibarién ha decaído carece de sus antiguas fábricas de chocolate y jabón, tiene una sola oficina bancaria y restos de las flotas de rraga, Lopez y Gruart. El oscurecimiento del litoral hace más triste apariencia del puerto. En abril fallecieron Emilio Ayala Fdez., abogado hijo de Caib., en la Habana, y la profesora de Kinder Clorinda Cueto. Se recogieron \$ 631.41 para la causa aliada y continuaba publicándose "Deber" de J. S. Baldrich en su año XXX. En mayo se hizo una verbena a beneficios de obras en el parque "Marti"; llegaron noticias de los torpedos de los japoneses, continuaron los torpedeos de barcos en la costa y fallecieron Maria Pascual viuda de Barquin y M. Garcia Palmero. Se inauguró la temporada de baños, llegó un carro de auxilio para los heridos y fué condecorada la maestra Delia Mz. de la Peña. En junio ocurrieron abundantes lluvias que causaron casos de tifoidea, llegaron excursionistas a las playas y cumplió José Cabrera Saavedra medio siglo de ejercicio de la medicina en Caibarién. Dejaron de existir Lázaro Vero, Edo. Soliño, Serafín Núñez, Isabel Domínguez y Juan García Lina (maquinista de "Reforma"). El 29 del propio mes de junio murió el Ldo. José Cabrera Saavedra que llegó a Caibarién en 1892 y era una de las figuras más destacadas de la localidad. El que prestó señalados servicios como médico y como vecino: sostuvo muchos años una extensa clínica, fundó una hermosa Clínica privada que llegó a ser la mejor de la jurisdicción, protegió a la Sociedad "Liceo" y fué muchos años jefe de sanidad.

Otra figura conocida dejó de existir el 8 de julio, la Sra. María Escobar y Laredo, hija de D. Hipólito y viuda del general de marina Carlier. A Cabrera sucedió en la sanidad el Dr. Juan Núñez. Paéz que vivía en Ríos. Se celebraron juegos de pelota. El 24 de agosto gran fiesta en la logia "San Juan" en honor de Darío Rodríguez de la logia "Unión" de Zulueta. Apareció "La Idea" de Carlos Galindo Jover. El 27 de septiembre se celebró un curso de estudio en relación con el servicio militar. En septiembre se celebró en la palestra "La Idea" con los nombres de Rolando Zaragoza y Roberto Villalba. Dejó de existir André Viloch. El 13 animada fiesta "Los Leones". Alarma por existir en Cuba 300 casos de poliomielitis. En octubre el tren dió muerte al menor M. Garcia López y fué atacado de poliomielitis el niño Luis Estóvez. Daños por el intempestivo ciclón del 6 de noviembre que hundió al vivero "Tomerario" de Arcadio Oliva. Dejaron de existir Antonia Pérez de Figueroa y Jenaro Pantaleón. Se comentó el desembarco americano en Africa del norte y la ocupación de la Tailandia por los alemanes. Se celebró el 2 de diciembre el día del médico y falleció la maestra Carmon Miranda. Por último homenaje a Edo. Suárez, Daniel Parra, Alberto López, etc., peloteros, ajedrecistas, hijos de Caibarién.

En enero de 1944 se pusieron al frente de la Asociación de la maestra José García Díaz y Eudaldo Valdés Aguila. El 29 se rindió homenaje al Tte. Cor. Próspero Pérez Bonachea por haber sido el primer alcalde de Caibarién después del cese de la soberanía española, su retrato fué colocado en el salón de actos del Ayuntamiento. Se establecieron nuevos impuestos por una guerra que más bien nos trae grandes ventajas sin sacrificios por nuestra parte. En febrero empezaron las inscripciones para el servicio militar. Se comentó el desastre militar de Alemania en Stalingrado. Se estableció la sesión única en las escuelas. El 20 disertó el

Jor  
rri  
sol  
tro  
abu  
2.4  
m.  
ol  
fué  
bra  
Dr.  
efe  
ele  
mor  
sa  
I  
mit  
otro  
merc  
niór  
alia  
mino  
tine  
Play  
su e  
Trot  
Roin  
y 40  
de e  
dric  
Se e  
fies  
just  
E  
da t  
cer  
na o  
tos  
Dr. I  
do,  
si t  
Spíri  
tido  
nuab  
mayo  
oncar  
olecc  
Batis  
brorr

Jorge Mañach en el teatro "Atenas" sobre "La nación que nos falta". Ocurrieron algunos casos de brocauonumonia. Embarco desordenos y abusos de soldados y marinos americanos destacados en Cayo Francés hasta el extremo de haber lesionado al jefe de policía Marino Fuentes ! siempre el abuso del fuerte contra el débil! El precio del azúcar se elevó hasta 2.41 cent. libra. En abril se dijo que el número de reclutas para el s. m. llegaba a 761. Aumento de sueldo a los ferroviarios. Sesión rotaria el 24- con discurso de Joaquín Giménez Leñer. Falleció Sandalio Nuñez y fué enterrada en el cementerio local la Sra. Dorila Fdz. de Bilbao. Celebraciones obreras del primero de mayo. El 12 falleció en la Habana el Dr. José Mulkay Mnoz. médico, que ejerció varios años en Caibarión. Se efectuó el tercer congreso de obreros y se firmó en Cuba el nuevo Código electoral. En junio se publicaba "El Ferroviario". Se nombraron los enumeradores del censo de población y fallecieron <sup>así</sup> como Hernández de la Rosa y Antonia González de Aristondo.

En julio figuraba José García Díez como instructor del censo. El 4 -- mitin liberal con discursos de Suárez Rivas, Núñez Ertuondo, Capostany y otros viejos políticos. Tornado en "Jinacayabo", con daños, el día 9. Numerosos casos de influenza benigna en agosto cuando el periódico "La Opinión" anotaba sus XIV años de vida. En septiembre, cuando combatían los aliados en Italia, dejó de existir Francisco Broto. La población del término llegó a las 24.945 habitantes con 12.707 electores. En octubre continuaba la gripe tóxica. Se inauguró el Asilo de ancianos en Zayas y -- Playa gracias a los esfuerzos del Club Rotario, del Sr. Fed. Causo y de su esposa Blanca Monóndez. Seguían publicándose "La Opinión" de Vto. -- Troto, "El Tiempo" de Carlos Argibay y "El Reporter" de Carlos Párraga. Reinó mal tiempo. Las afiliaciones arrojaron 2808 para los auténticos y 4000 para los liberales. Continuaba la gripe. En noviembre dejaron -- de existir Elvira Moava viuda de Jover (Habana) y Genoveva Sánchez Baldrich. A final de año se dijo que las afiliaciones ascendían a 12.702. Se encontraron objetos indios en un cayo próximo; se celebraron las -- fiestas de los barrios de La Loma y La Marina y continuaba el desbarajuste administrativo en todo el país.

En los primeros tres meses del año 1944 continuaba la gripe llamada tóxica que causaba pocas muertes. Se hicieron gestiones para establecer una escuela superior. Continúan las obras del cuartel de la marina en la calle de Goicuria entre Escobar y Justa. Se hicieron los ajustes de los partidos. Reinó la varicela y murieron los antiguos vecinos Dr. Félix Ruai Abellanda (Habana) y Dr. Esteban Mulkay Martínez, abogado, en Remedios. En abril había mejorado la situación económica en casi todas las poblaciones- en unas más que en otras-especialmente en S. Spiritus, Placetas, Cabaiguan y Santa Clara; poco en las demás del partido judicial. Luchaban cuatro figuras locales por la alcaldía. Continuaba en su <sup>2º</sup> año el diminuto "Archipiélago". Las características de mayo fueron el politiquero, la sequía intensa, el polvo, el calor y el encarecimiento de la vida. El 1 de junio se efectuaron con orden las -- elecciones generales y triunfó Grau sobre Saladrigas ( al que apoyaba -- Batista). En Caibarión obtuve mayoría para la alcaldía el Pr. José Cabrera y Torrens. El desembarco aliado en Normandía impresionó al mundo.

El 1º de junio se inauguró la oficina de un banco cubano por José López Fernández entendido financiero hijo de Camajuani. Actividades reuniones de los curtidores para pedir aumento de sueldo. La zafra llegó a los cinco millones de ton., la mayor desde 1924 y se vendió en 327 millones de pesos. Asamblea rotaria y muerte de los vecinos Aguirre Rojas y Asunción Rojo. En agosto llegaron las primeras y muy pequeñas cantidades de penicilina. Casos de encefalomiелitis caballos. Aumento de sueldos a empleados y trabajadores. Comentarios por la liberación de París el 25 de agosto. Fallece Cathina Montero viuda de Sorez. En septiembre, el valor del azúcar llega a 2.45 lb. El 10 de octubre tomó Grau posesión de la Pcia., y en el "arranque de albur" se nombraron miles de maestras sin preparación. El 13 se efectuaron en muchos lugares las elecciones de segunda vuelta resultando triunfante en Cayahara el Dr. José Felino Alonso (alcaldía), auténtico. Reinó tiempo (ciclón en Habana) y murió Ricardo Raola. En noviembre se acordaron las gestiones para instalar un aerodromo, terminó el período electoral y se llevó a cabo la colegiación obligatoria de los profesionales. El día 9 tomó posesión el Alcalde Alonso. En todo el país imperaba desbarajuste administrativo agravado ahora con miles de cesantías. Se pusieron de moda las bóleras. El 26 se inauguró el Dispensario médico de la Cruz Roja y falleció Elena Cárdenas. El mes de diciembre fue frío y pródigo en catarros. Se pidieron mejoras al nuevo Pto., se efectuaron las parrandas, empezó a funcionar el aerodromo por Loma Cuéllar se declaró la existencia de 21 casos de lepra en el término municipal.

En el primer trimestre de 1945 ocurrieron los siguientes sucesos: llegó nuevo párroco Salomón Saóñez, se presentó una ola fría que duró varios días, ocurrieron numerosos casos de varicela, sarampión y rubeola y tosferina también y se sortearon los reclutas y se dispusieron de los 366 del primer sorteo. Festejos el 24 de febrero con discurso de Márquez Sterling en el teatro y baile en El Liceo. Se entregaron premios a los atletas, se ahogó en la playa un tal Ponito, se efectuó asamblea pro-carretera a Yaguajay y a fines de marzo reinaba intemperancia con polvo que favorecía la multiplicación de los casos de tosferina y sarampión alemán. Dejaron de existir los destacados vecinos: Onero, Ramón Abreu Romañach, ex alcalde e "hijo predilecto"; María Jover, Pedro Robau y Luis O. Bartlott dentista con 45 años de profesión; en febrero, Francisco Munero, dentista (en Habana) y en marzo anciana Laura Gil de Junco. Se publicaban: "El Imparcial" de E. Valdés, "La Opinión" de Vto. Treto, "El Reportero" de Julio C. Figueron, "Anaplago" de Montecude, "El Tiempo" de Carlos Arribay y el de Doña Rosa Requeras viuda de Fernández. En marzo se hicieron protestas por el mal estado de la carretera, se celebró - el 22 - el primer día del mes, el Ministro de educación estuvo en Jineguayabo inspeccionando una escuela. Se comentó el progreso de los aliados en Europa y se dio luto por la muerte del Pte. Roosevelt en E. U. agotado por la guerra (El 12 de abril). En mayo se hacían arreglos para establecer escuela primaria superior, se hizo el arreglo del reloj público, el doctor Sarazola de Bolón dió una conf. sobre ciclones, continuaba la omipresencia a llegar pequeñas cantidades de penicilina a Sanidad, el Sr. do Romañach fue nombrado "socio de honor" de la Ac. de las Artes, "ab

estuvo  
hospit  
Fujol,  
y el 1  
Se col  
visita  
sis qu  
on las  
despué  
de rec  
el pro  
mento  
Stra.  
maestr  
En  
que Ma  
ron las  
Martín  
trajero  
Benign  
estable  
cida e  
no. El  
Padros  
del J  
do el  
roz y  
nández  
cores.  
la esc  
existi  
de tifo  
guerra  
despué  
to: el  
el des  
téticos  
to: el  
bro con  
eleccie  
Andrea  
Las pa  
rector  
princi  
prodome  
falda  
pudoro  
tados y  
fino y

estuvo de visita el Dr. R. Núñez P., que realizó una operación en el hospital. Se celebró la derrota alemana - el 7 - y fallecieron Laureano Pujol, rico comerciante en Placetas, y Pedro Julio Rojas, muy conocidos y el 1º hijo de Caibarión. También murió D. Luis Bodo, cto. de Vueltas. Se colocó una tarja a Roloff en el Colegio presbiteriano-el 20-estuvo de visita el Vico Pto. Cañonales y ocurrieron numerosos casos de salmonelosis que el vulgo llamó "chiflido". La penicilina se empezó a exponer en las farmacias en el mes de junio. El chino Fort hirió a Fco. Carbó y después se suicidó. Reapertura de la playa militar después de tres años de receso. Daños por la sequía. Detonidos varios casilleros por alzar el precio de la carne. Se colocó -el 14- la primera piedra para un monumento a Maceo. Adelantan las obras del cuartel de la marina. Lluvias. La Srta. Estela Boroto nombrada directora de la escuela superior con 12 maestras. Circula solo por las calles un viejo coche.

En julio: suicidio de Magalia Díaz, grandes lluvias y obras en el parque Martí donde cortaron algunos árboles fróto a la iglesia. Continúan las lluvias en julio por distintas perturbaciones, se suicidó "ifredo Martínez, causó asombro la explosión de las bombas atómicas en Japón que trajeron la rendición del mismo. Fallecieron Jonaro Sierra y el padre Bonigno en Sta. Clara. En agosto los obreros de la tenoría ocuparon el establecimiento, lluvias, visita de Pérez Cámara y Gómez Gómez, se suicida el español Ramón Pérez y fallece de muerte natural Antino G. "rba- no. El costo de la vida el doble que en 1941, gripe, visita del pintor T. Pedrosa. Diversos actos en la sociedad china en Sombro. por la rendición del Japón. El 8 vio la luz "El Desocupado" de Rafael Ruiz Faifo. Mejora del parque. Paseo de la Virgen en la bahía. Se suicidó Laurentina Pó- rez y continuaba la gripe benigna. Dejaron de existir: Eladio Díaz For- nández, A. Raggi, exdirector de la banda municipal (Habana) y Luisa Cá- cores. El 2 de octubre, día de la Odontología, dió una conferencia en la escuela superior el Dr. J. Fco. M. Fortún. El siguiente día dejó de existir el buen amigo y viejo farmacéutico Domingo García Jover. Casos de tifoides, 18 en Caib. y 200 en Edios. Lluvias. Muere Concepción Ro- gueras viuda de Desiderio Montalván fundador de la banda infantil, poco después de 1900. Fallece José Radal Noguerras. Aportaciones por el puer- to: el 42, \$ 425.644, el 43, 385.614 y el 44, 268.084 (guerra). Continúa el desajuste entre obreros y patronos. Terminaron las afiliaciones: Au- téticos 5395 y liberales 2751. Valor de las exportaciones por el puer- to: el 42, \$ 4.912.104; el 43, 2.346.983 y el 44, 15.273.809. En noviem- bro continuaba en muy mal estado la carretera. El 25 se efectuaron las elecciones para delegados a miembros de las masas. Dejaron de existir: Andrea Cordero de Isern y Matilde Poldo y Heráclida ( abciama, Habana). -- Las narrandas y los fallecidos de los vecinos José Medina Lóñez ( di- rector del Duende) y Esteban Hernández ( accidente de caza) fueron los principales acontecimientos del mes de diciembre. En toda la República predominan los trajes masculinos de guayaberas, camisas y camisas con falda afuera, sin sombrero ni corbata. En las damas los trajes poco pudorosos. Aumenta la indisciplina social, el mando de los monos capaci- tados y la rapiña administrativa. Va desapareciendo el tipo del hombre fino y bulido ahogado por el ordinario y poco caballeroso.

o cubano por Jos  
ani. Actividades  
ueldo. La zafra  
y se vendió en  
los vecinos Agu  
as primeras y mu  
omielitis caball  
ntarios por la l  
ntero viuda de S  
El 10 de octub  
e albur" se nomb  
ctuaren en mucho  
triumfante en e  
auténtico. Reinó  
noviembre se ac  
nó el período el  
los profesional  
el país imperaba  
s de cosantías. S  
Dispensario. Méd  
diciembre fué f  
novo Pte., se efe  
por Loma Cuéllar  
el término munic  
tos. sucesos: llo  
ría que duró var  
mpión y rubeola  
dispusieron de  
ro con discurso  
Se entregaron m  
onito, se efectua  
zo reinaba inten  
los casos de tos  
tacados vecinos:  
odilecto"; Maria  
on 45 años de re  
bana) y en marzo  
ore" Aldo E. Vald  
C Figueron, "Ar  
bay y el do Da.  
on protestas por  
primer día del  
ayaboa inspeccion  
en Europa y se  
agotado por la g  
os para establecer  
roloj público, o  
s, continuaba la  
Sanidad, el Sr.  
Balas Artes, "aba

A principios de 1946 figuraba Eudaldo Valdés como Pte. de la As la Pensa local. Explosión- el 9 de enero- en la pirotecnia que cau la muerte a Marcelo Torici y un tal Cuéllar. Vivía el periódico "Vi Blanca" de los leones.. Murió en viaje de avión a la Habana el veci Antonio Saravia. Robos en las moradas de Ceferino Rojas y de Teodor Sánchez. Se establece un verdadero cooperativismo político entre los tidos que disfrutaban del poder. - El 1º de febrero se estableció un fo to foco luminoso en la torre de la iglesia como guía de navegantes. jó de existir Octavio Morales ("Tallito"). El 4 visitaron la poblac los coroneles Pedro Pascual y Julio Díez Arquolles: obras cuartel r ma. El 11 llegaron 4 naufrágos del velero "Petra María" que se hund por Cayo Bahamas y que se salvaron a duras penas después de pasar c tro días sobre una roca en medio del mar, antes de ser recogidos por barco de Caibarión. Manifestación pro-marina mercante (el 27). "ucho maestros con licencia electoral para cobrar sus sueldos sin trabaj Candidatos a la alcaldía: J. F. Alonso, Orlando Añorga y Lzo. Fard De mayo solo tenemos que anotar varias desgracias: el suicidio de B Bueno, la muerte en el mar de Gustavo Pereda de 14 años y el fallec mieto de Mario L. Barquinero.- En junio se efectuaron con tranquilidad elecciones para representantes y alcaldes. En pésimo estado la rretera. "Reforma" hizo 150.000 sacos. Epidemia de tos ferina y cas poliomiélitis (30 en toda la isla). Fallecieron D. Enrique Hier, os ñol, dueño de "Reforma", querido y respetado; y Delfín Miranda vic práctico dental que llegó a los 90 años.

En julio desapareció el último coche ( perteneció al que oscibe) sus ruedas y herraje se dedicaron a un carretón. Se ahogó Fco. Carr patrón de la lancha "Armanda" y llegó una gran excursión habanera a las playas.- En agosto, a pesar de haber concluido la guerra, queda on vigor todos los impuestos.- Lluvias en sephre. Seguía saliendo "Desocupado". Visita del ministro de salubridad. Fallecieron Migue lla, práctico del puerto, y Crescencio Vallo. Emilio Mnoz., desde "Rebelde" defendía la candidatura alcaldicia de J.F. Alonso, contr. A Los principales sucesos de octubre fueron: estallido de una bomba o sa del Dr. Junco, abogado, con ligeros daños; el mal tiempo reinando los "rollos" políticos entre E. Lineros y P. Díaz. ; la muy hermosa via de estrellas ocurrida a las diez de la noche del día 9; el pro do las obras del cuartel de la marina con su campo atrincherado y fortines al estilo de los "batistianos", y las habladurias por el camiente de los altos jefes nazis en Nuremberg.- En noviembre fueron cubiertos en Cayo Salinas ( por C. Raggi, L. Cabrera, Torrens, Mat restos fósiles del "megalognus rodens" que antes había encontrado la Torre, en 1910, en una "casaba" por Yaguajay. Dajó de existir do Barros.- En diciembre, como de costumbre, salió "Eudaldo Litera celebró un mitin la federación obrera, se llevaron a cabo las fies de los barrios; se empezó a emplear la estreptomicina por los médi locales contra la tuberculosis y otras infecciones; y se cortó tod arbolado (1200 hermosos ejemplares) de la carretera que se quemaró gún "vox populi" en la fornalla de "Reforma".

En enero de 1947 continuaba viviendo "Heraldo Proletario" de negildo Abreu. El Dr. J.Fco. Mz. Fortún Morales, Ite. de los odont gos. El Sr. José Jover sucedió a Miguel Medina como admor. de la sal del N. City Bank. Discurso de M. Márquez Astorlingol día del añ

rio del  
mundial  
pobre,  
donadas  
estación  
F. Causa  
Libro"  
el Dr.  
en comi  
los árbo  
mos. Ver  
de mayo  
da escol  
el busto  
el deval  
que llev  
En junio  
kay y Se  
mas ince  
Princ  
termina  
actos ex  
ción( te  
parque  
Fuentes  
lluvias  
falleció  
"El Imp  
"Patria  
"Renova  
"América  
"Boletín  
El gran  
mores qu  
alcalde  
todo el  
llocimie  
yo Fran  
jos adop  
jandro)  
práctico  
Santiago  
muerto  
"Prolud  
y sus ar  
ballos  
popular  
tir el  
país y  
economi

rio del nacimiento de Martí.- En febrero se comentaba la mala situación mundial por la nerviosidad, egoísmo, aumento exagerada de la población pobre, escasez de viviendas, desconfianza, etc. Derrumbe de casas abandonadas en "La Loma" del Sr. Delgado.- Marzo fué fresco. Se instaló una estación de radiotelefonía en Cayo Francés a iniciativa de M. Figueroa, F. Causo y Gmo. Pérez- el día 16-. Doce días después apareció "Patria Libre" de Luis Miret, anticomunista. Sarampión en los niños.- En abril el Dr. Maggi fué nombrado "historiador municipal" de Caibarión. Actuaba en comité de los Mil pro mejoras. Protesto la prensa por el derribo de los árboles de la carretera, desde la tenoría, y el destino de los mismos. Versos de Anto. Hdez. Pérez en un folleto titulado "Foomas".- El 3 de mayo choque de autos frente a "La Crema" con heridos. Acom. el 8 (para da escolar, discursos, etc.) por la colocación de la primera piedra para el busto de la patriota María Escobar Laredo en el parque Martí y por el develamiento del retrato del Dr. Antonio Arias en la escuela pública que lleva su nombre. El día último de mes un auto hirió a Pedro Díaz. pp En junio se empezó a publicar "Ronglonos" de Mario Trimiño, Rafael Mul-kay y Sergio Hdez. Reunión de corredores de aduana el día 20. A fines de mes incendio de la casa de Prieto y tres casas en "Tarrado".

Principales acontecimientos de julio: muerte de Pedro Comas Torno, -- terminación del gran arreglo de la carretera, mitin de los curtidores y actos en la logia "San Juan" al cumplir el 80 aniversario de su fundación (tocó la flauta Rafael Cabrera).- En agosto se arregló el piso del parque Martí, se sembraron nuevos arbolitos, gripe benigna, detenidos M. Fuentes y otros por exigencias de dinero; animación en los balnearios; lluvias por perturbaciones; se empezó a reedificar el teatro "Atenas"; falleció Joaquín Parrado, exjefe de policía; se publicaban "El Deber", "El Imparcial", "La Verdad" (tiró 10 números) "El Tiempo", "El Reporter", "Patria Libre", "Archipiélago" (vivió poco), "Litoral" (tiró 4 números), "Renovación", "El Desocupado", "Heraldo Proletario" de Mariano Pérez Vazquez, "América Democrática", de 8 páginas, de Julio Figueroa, anticomunista; - "Boletín de Cuba" de Mario García y Gmo. Minresa.- Lluvias en sobro.-- El gran pintor L. Románach, hace pinturas en Cayo Francés. Registros. Rumores que existía gente armada en cayo Santa María. Murió José Vera ex-alcalde y expte. del ayunto.- En octubre llegó a la meta la riqueza en todo el país; mal tiempo por ciclones; accidentes en la carretera y fallecimiento de Enrique Valdés Ramos.- El 1º de nobre. fué herido en Cayo Francés el inspector de aduanas Dgo. Pérez, y fueron declarados "hijos adoptivos" Florencio Gelabert (de la escuela de pintura de San Alejandro) y Fco. Malpica (líder ferroviario).- El 1º de dbre. un bote del práctico chocó con el vapor "Coneck" y se ahogó Juan Cruz con su hijo Santiago. El Dr. Alejandro Oria médico del puerto. Marcos Espinosa dió muerte a una mujer. Clemente Orma publicó un folleto con versos titulado "Preludios de mi Lira" y otro Josefina Pedrosa relativo a María Laredo y sus auxiliares M. Pedrosa, Joaquín Sibón, Dgo. Madariaga, Avelino Ceballos (músico, de color), Ldo. Esperón, Silvestre Pérez (de color, popular maquinista de vía ancha), Ramón Parrado y otros. Dejó de existir el anciano Ricardo Jover. Fue un año de gran riqueza para todo el país y se realizaron muchas obras públicas a pesar del desbarajuste económico y político reinante.

Pte. de la As. cnica que caus periódico "Vil abana el vecin s y de Teodoro tico entre los stableio fu fu o navegantes. ron la poblaci ras cuartel re " que se hundi ós de pasar cu recogidos por el 27). "uchos os sin trabajo a y Lzo. Fardo suicidio de Be s y el falleci contranquili mo estado la c ferina y caso igo Hier, esp n Miranda vioj l que oscibe) ogó Fco. Garcí ón habanera a guerra, quedar ía saliendo " cieron Miguel noz., desde " nso, contr. Año una bomba on iempo reinante a muy hermosa ía 9; el progr incherado y su rias por el ab iembre fueron Torrons, Mata n encontrado de existir G raldo Literari abo las fiost por los medic se cortó todo lo se quemaron etario" de "o de los odontó lmor. de la su dia del aniv

Los principales acontecimientos del primer semestre del año 1948 fueron estos: muerte por accidente del obrero de sanidad José Valdecatagros y sarampión en febrero con muerte por el fuego de Caridad tiz. Muerte de Juan Rodríguez aplastado por sacos de azúcar en Cayo ces y de un golpe en boxeo de Joaquín del Pío. En abril existían en término 40 leprosos. Murió el tte. cor. Próspero Pérez Bonachon (Remedios), de los primeros alcaldes de este siglo. Exposición de piz de Juan Alvarez, y el 29 inauguración del teatro "América", calle María Escobedo donde estaba el "Atenas". Desfile el 1º de mayo y el 2º fueron condecoradas las antiguas maestras Elena y Paula Rojas. Bajó el precio del azúcar. En las elecciones del 1º de junio triunfó Pri carrás contra Núñez Portuondo, Chibás y Marinello. Se suicidó el pi Enrique Cruz. Commemoración masónica el 12. Se organizan los barber

En el segundo semestre del año: llegó un segundo coche de caballería para trabajar en las calles y un auto hirió a Próspero Vergel y a Mil Navarro. Luce alta y esbelta la torre de cemento hecha en la primera tonería. Precios de algunos artículos: arroz (020 libra), Manteca (café (50), Papas(10), Harina de Maiz (10), leche (12)carne la.(50), car (12), un pollo de tres libras ( dos pesos). G. González hirió a Rodríguez. Calor y lluvias. El 1º de sep. el tron arrolla el camión Juan Cárdenas y lo hirió. Gran protesta y luto en el pueblo por falta de ayuda gubernamental( pueblo muerto, detenciones, etc). El día 1º de octubre entrega Graua Prio, lluvias por ciclones en Fabana. Cometa poco visible. Ramiro Castro nuevo admor. de correos. La banda fue a concierto en Remedios. En Dbre. aparece "El Desocupado" de Rafael Faifo y homenaje de los Leones (18) a J. E. Hernández por sus libros "Mis siete palabras" y "Forastero en la sombra", versos, asiste el Obispo Mz. Dalmau. Fiestas de los barrios.

En enero de 1949 varios aviones americanos y un o de autogiro b desde Yaguajay a un avión que se ostimó perdido en Bamburanao; visita del Mtro. de O. P., ofrocimientos. El 26 falleció en la Habana el o de y antiguo vecino D. Aurelio Rivero, dueño de "El Louvre" en donde bajó desde 1890 a su llogda de Cárdenas, tenía 80 años y deja una es da familia; natalicio de Martí; fresco en el mes. En fbro. se quemaron tres casas en la calle Alonso; herido Julio Ortuoza; sequía y polvo en marzo, actos por las misiones presbiterianas; principio de incendio del ayuntamiento; la ambulancia local chocó en Cotorro, heridos.-En ruedan por las calles dos buenos coches de caballo que llaman la at a la nueva generación; crece el arbolado del parque Martí; fallecen ostimados vecinos Anto. Mesoguer López, Antonio Enseñat e Isabel Ag viuda de Raggi; fueron detonidos en Cayo Francos 22 trifulantes hu tas del vapor canadonso "Victory"; un camión hirió a Ana Silverio; ce Mariano Clez. López; lluvias. En mayo, interrupciones en el alu O. Santiago sucede a Luis Bergnes como admor. del acueducto; el 20 lonio Guitart cogió por Cayo Pomano un pez raro con 20 pies de larg un peso de tres toneladas que tenía la cabeza como un cerdo; fué ox Función a beneficio del periódico "Boletín de Cuba"; llegó una apl E En junio, lluvias; el 25 homenaje a la bandera en el parque Li asisten las escuelas, discurso de Mnoz. Dalmau, baile por los cab ros católicos, etc.- Leopoldo Romañach fué nombrado "hijo predilecto de Las Villas. En Julio rebajó la ompresa del f. c. los pasajes. C Lluvias . Tosferina. Murió Ml. Bouza Paz. El 12 de agosto se suicidó

El 1  
las  
AJ  
J. Fde  
yola  
Rdez.  
daurr  
medio  
Cabre  
rens

El t  
Vueltas  
c. y un  
la pobla  
945 en  
poca pro  
fondear  
calcaros  
con su h  
tiene fa  
Guárama,  
límite c  
por el C  
Central  
ricuozas  
El cl  
media es  
ocurrier  
tos los  
62(junio  
35, 44,  
tierra,  
de 1939.  
gripo y  
gripo; f  
mo, tifo  
cinco. E  
fluencia  
foides y  
de 1933 y  
Alcole  
miento Pe  
do del ba  
3º Domete

El 14 mitin de Chibás. El 30 se suicida Valentín Gómez. Calor que alivia las lluvias, por depresiones y proximas ciclones, en septiembre.

-----  
Alcaldes.-1879, H. Escobar.-1880, Ldo. López.-82, Fco. Corredo.-89, J. Fdez. Cigoña.-93, Damián Júdez.-95, Antonio Imaz.-97, Dgo. García Loyola.-99, Presbítero Pérez Bonachea.-1903, Dgo. García Loyola.-1907, José Rdez. Falos.-1908, Dgo. Madariaga.-1910, Pedro Rojas Oria.-12, José Vi daurreta.-16, Ramón Abreu Romañach.-22, Fco. Bolaños.-27, Adalberto Remedios.-33, Pedro López Meave (facto).-33, Rafael Jover (facto).-36, José Cabrera Sorrensa.-42, Joaquín Raola ( de facto),-42, José Cabrera Torrrens.-44, José Felipe Alonso y 46, José Felipe Alonso.

ESTADO ACTUAL DE CAIBARIEN

El término municipal está situado en la costa norte y entre los de Vueltas, Remedios y Yaguajay. Tiene una extensión superficial de 163 k. c. y una población de 27.000 habitantes, cerca de 20.000 en el casco de la población ( Tenía 8.880 en 1899; 9.541 en 1907; 15.941 en 1919 y 24.945 en 1943.) --- Sus costas son bajas y pantanosas, su ensenada tiene poca profundidad por cuyo motivo los barcos de gran tonelaje tienen que fondear en Cayo Francés. Las tierras del interior tienen formaciones calcáreas, y calizas en las lomas. La más importante es la de Guajabana con su hermosa cueva. "Cayo Conuco" es un verdadero paraíso.-El término tiene frente a sus costas los Cayos llamados Sombrero, Mojabragas, Guayo, Guávana, Ratones, Aguada, etc. Está atravesado por los ríos Chabo Hondo, límite con Vueltas, Jinaguayabo ( que lleva agua a veces de la Bajada por el Camaco y Sitio Bonito), Caibarién o de Reforma y Viñas.- Tiene el Central Reforma y terrenos de caña y frutos menores pero su principal riqueza está en el mar.

El clima es algo más caluroso que en el interior y su temperatura media es 25°C.--- Los ciclones más notables que azotaron su territorio ocurrieron en los años 1870, 82, 88, 1932 y 1935.--- Son menos frecuentes los tornados y las granizadas, de éstas se recuerdan la de los años 62(junio), 1934( abril).--- Las sequías más intensas: 1902, 13, 19, 24, 27, 36, 44, 62, 66, 81, 84, 86, 89, 1901, 7, 22, 38 y 45.--- Temblores de tierra, agosto de 1873, abril de 1896, y enero, agosto, octubre y noviembre de 1939.--- Epidemias principales, cólera en 1832, viruela el 37, 62, 67, gripe y cólera el 63; cólera y viruela el 70, escarlatina el 86 el 89 -- gripe; fiebre amarilla y gripe el 90. Cuando la guerra del 95-98, paludismo, tifoides, fiebre amarilla y disentería, menos que en los pueblos vecinos. En este siglo XX, escarlatina en 1908, el 18, 19 y 20 gripe o influenza maligna y el 37 gripe. Se presertan con frecuencia casos de tifoides y de parasitismo intestinal.--- Se citan las lluvias de estrellas de 1933 y la reciente de 1947, 10 de la noche del 9 de octubre de 1946.

Alcalde municipal Dr. José F. Alonso Oliveras. Presidente del Ayuntamiento Pedro Díaz Molina; Sec. Ad. Mpal.. Carlos Arjibay Doroste. Alcalde del barrio 1º, Filiberto Martín Cuéllar; 2º Vicente Manogias Romero; 3º Dometrio del Río; 4º Ismael Escuela Simón y 5º Emiliano Rdez. V.

Juez municipal Fco. Romañach del Valle y Srío. Dgo. Ruiz Faifo. de la Junta de Educación Edo. Fdoz. García y Srío. Fco. Nieto Samuol Pto. Junta Electoral, Fco. Romañach del Valle y Srío. Alfredo Botana Jefe de policía Miguel Vital Rguez, con 20 vigilantes. Jefe bombero Wilfredo Masso Rojas. Jefe puesto G. R., Gormán Edoz. Marten. Capitán del puerto, Edo. de la Torre y Díaz. Médico de puerto, Arcides Oria pinosa. Jefe Sanidad Raúl Jiménez Cortina. Médico Mpal, Dionisio O do Rivero. Pto. veterinarios José Edoz. León. Director banda municipal berto Urbay Carrillo. Admor. Aduana, P. Poblador Vera. Médico veterinario Pedro Escala Milan.

Abogados, Leoncio del Junco Gil, o hijo. J.F. Rguez Vega. Conferenciaros P.B. Aurelio Vera P. Raúl Momplot Barrero. -- Médicos, Leoncio del Junco Despau ( decano, desde 1896)(M. Gómez 22); J. Cabra T., P. la 21; L. Cabrera T., P. Varola 65. J.F. Alonso O, Falero 16. A.R. Ca Prado. J.L. Salabarría y Torres, M. Escobar 15. Alcides Oria E., Hotel mercio. P. A. Jiménez Cortina, E. Varola 39. M. Carrillo U., Jiménez 3 Edo. Lou Chang, M. Escobar 33. O. Rivero Montalvo, Falero 5. G. Oria Escobar. Armando Dolgado Dolgado, M. Lopez. -- Cirujanos Dentistas, L. Martín Alvarez, Rog. Pocurull Glez., René Pocurull Edoz., R. Porta D Rocha, R. Valdés Martínez, M.O. Jover Esperón, J.M. Fortún Morales y J. Glez. Herrero. -- Farmacias, J.A. Acosta Sosa, P. Varola 19. R.A. Acosta Sosa, T. Varola y Maceo. Fina E. Pedrera Rosa, Cuba 20. Matilde Mne Vidot, Céspedes y Falero. L. Lazo Jesús, Jiménez y Goicurria. A. Ma. Cruz, Jiménez y Céspedes. S. Arias García, M. Gómez 31. N. Nevos Isorn Jiménez y Faifo y Isabel Muntaner Martín, Jiménez y Céspedes.

Iglesias, "Purísima Concepción", párroco Salomón Saen Saenz. B.A. Flana, pastor Rafael A. Ocana, auxiliar Luis Rasco. Presbiteriana, tor E. Veitia O, y A.G. J.R. Vázquez Díaz. --- Sociedades, "Licoo, P. López Meave y Srío. Angel Romañach. Colonia Española, Pto. Venancio Fuentes y T. Calancha Gómez. Yacht Club, R. Madariaga Cabrera y J.F. rroto M. El Porvenir Joaq. Montenegro J. y P. Noriega Bonítez. Club Un Song y Srío. A. Chang Bong. Club Masónico C. Ponce C. y M. Abiego Club Maceo, M. Mirelos C. y J. Gómez Aguirre. --- Biblioteca "A. Arias Club Leones, Pto Edo. Fdoz. Fdoz. y Srío. J. Rosa Zuluaga. Club P. Lopez Meave y Fco. Nieto. -- Logias, San Juan, masónica, V.M. M. de la Torre y Srío. H. Edoz. Moya. "Martí", V.M., Juan Díaz Díaz y O. Edoz. Rivera. "Caibarién 24 (Odd Fellow), N.G. Fco. Cuestas y Srío. Sánchez. "Noemi 11.375", N. G. R. Momplot B. y Srío. F. Mirelos Cas "Robekas Caibarién 20" N. G. Virginia Sansaricq y Srío. Lidia Pina "Acacia 38" G.N. Ma. Torre Mena y Srío. A.M. Torre Glez., "AJEF, Hijo Martí", P.G. J.F. Rguez. y Srío. R. Pantaloon. "Juan T. Garcia" ind Odd Fellows, P.J. Oscar Sánchez Gómez y Escriba de acta, R. Castellón

Fábricas, Teneria Genin de Cazabón, Genin y Ca. Id. Tollechoa de Tollechoa Ca. Licorerías de Miguel López y de Codrón y López. Fa. mosaicos de Bonigno Rodriguez y de Julio Plana. Ca. de maderas de Linaros y Díaz y Hnos. Fideos, de Carlos Amorín, Bastidores de B.B. Conservas, Remay. Id. A. Cammarata. Hielodo Edoz. y Hno. Escobas de Caraballo y Julio Jover. -- Imprentas, de Valdés o Hijos, J. Goyo, lio Muñiz y Antimo Buchoiro. --- Tabacos, de F. Farach, S. Ceballos Planas, Cristobalina Pérez, Alberto López, Marino Pérez Adrover y Peñon" de Luis Milián Rodriguez.

Alma  
re y Po  
ray y C  
Barreir  
Naves y  
nes Vil  
Rodríguez  
Fuentes  
Roza, G  
Orama, A  
Unión, e  
Casas  
Muelles  
(Pita y  
Maritim  
Id. Rgué  
Mr. R.M.  
por Caib  
Educa  
bién en  
y su Sri  
la actual  
25 aulas  
rroto, s  
E. No. 2  
nombres.  
da Rguez,  
Rev. Fca.  
Se destac  
de 25 Oc.  
desde 10  
Póliti  
rrens, J.F.  
ñolos más  
Bilbao, G  
illermo Pó  
de Caibar  
Los medic  
dariaga,  
Pianistas  
Period  
miño, V.  
Ruiz, P.  
Hernández  
Conclu  
librito de  
tes origi  
tendrá que  
tigación.  
hijos José  
fectos de

Ruiz Faifo. P.  
 o. Nieto Samuel  
 Alfredo Botano  
 Jefe bomberos  
 Marten. Capitán  
 Arcidos Oria  
 1, Dionisio Ori  
 banda municipal  
 Médico veterin  
 .Vega. Coferino  
 édicos, Leoncio  
 Cabera T., F. V  
 oro 16. A.R. Cas  
 s Oria E., Hotel  
 U., Jiménez 35  
 oro 5. G. Oria B  
 s Dentistas, Lzo  
 oz., R. Porta Di  
 ún Morales y J.  
 a 19. R.A. Acost  
 D. Matilde Mnoz  
 curria. A. Ma. Fd  
 l. Nieves Isorn  
 sínodos.  
 on Saenz. BAUT  
 cosbiteriana, p  
 os, "Licoo, Pto  
 Pto. Venancio  
 Cabrera y J.P.  
 Bonítez. Chino  
 C. y M. Abiega  
 ca "A. Arias".  
 oga. Club Potat  
 ica, V.M. M. Sa  
 Díaz Díaz y Sr  
 Costas y Srío.  
 .Mirolos Casar  
 a. Lidia Pina  
 ., "AJEF, Hijos  
 García" ind. o  
 ., R. Castellón.  
 Tollochea de  
 López. Fa. de  
 maderas de Ed  
 dores de B. Pgu  
 . Escobas de D.  
 s, J. Goyo, Sa  
 S. Coballos,  
 z Adrover y "

Almacenes de viveros, Peláez, Pirez y Ca.; Vázquez y Hnos.; Prado y Pi-  
 re y Portu y Hnos. --- Ferreterías, San Juan de Patricio Suárez; Bilbao Ga-  
 ray y C.; "La Llave" de Galarce y Ca.; Diego Rodríguez; "La Marina" de J.  
 Barreiro Uia y la de P. Uribasterra. --- Peloterías, de Ml. Salcines, C.  
 Naves y Fdez. y Ca. --- Tiendas de ropa, London City de Martín y Ca. Almacene-  
 nes Villar, de Torres y Cuestas, Fco. Pérez Glez., Carlos Pazo, Julio -  
 Rodríguez y Candido Díaz. --- Jugueterías, Casa Lou, Ten Cent de Venancio  
 Fuentes y la casa de Mas. --- Cafe y Baras, de Loira, de C. Carmendia, A.-  
 Roza, Chang, Marrero, J.T. Pérez, A. Pérez Campos, S. Romero, T. Cuevas, -  
 Orama, A. López, J. Currás, R. Elorrieta y Calafel Hotel Comercio, id. -  
 Unión, etc. -- Centro Espiritista "Fe, Luz y Caridad" ( J. Rodríguez). --

Casas navieras, Punta Alegre I.C. of N.Y.. Pita y Ca. López, Naviera .  
 Muelles y Almacenes, "López" ( López); Muelle y almacén "Perico Rodríguez"  
 (Pita y Ca). M y a. de Munson (Ca. Marit.). M. y a. Gruart (Ca. Agric. y  
 Marítima), Bishop (Pita). M. y a. de "San José" Id. Emilio Gómez (Pita),  
 Id. Rguez. Cantora (Pita), "Chicola" ( Causo y del Cueto), Miel No. 1 (Pita).  
 Mr. R.M. Jenkins, Admor. del Central "Punta Alegre" embarca sus azúcares  
 por Caibarién y es muy conocido en la localidad.

Educación, la Junta se constituyó en 11 de Dbro. de 1899. Existía tam-  
 bién en tiempos de España. Su 1er. Pte. el 99 fué Froóbro Pérez Bonachea  
 y su Srío. A.L. Gavilán. Entonces existían 6 escuelas con 370 alumnos. En  
 la actualidad existen 32 escuelas públicas con 82 aulas y 5 privadas con  
 25 aulas. La E. P. Superior, creada en 30 mayo 1945, la dirige Estela P. Bor-  
 rroto, se titula "A.A. Garcia" La No. 1 (J.L. Caballero), d. Carmen Sánchez.  
 E. No. 2 (C. de la Torre), Humberto Fdez, varones. E. 3 (Martí) Rita Linares.  
 nombres. No. 4 (Rep Argentina), Dulce Sánchez, mixta. No. 5 (S. Agüero), Armi-  
 da Rguez, mixta. -- Privadas, "Champagnat", E. A. Lozano. "Apostolado"  
 Rev. Fca. Planas. "Presbiteriano" J.R. Vázquez. "Morales", Antero Morales.  
 Se destacan, Carmen Sánchez Boffil, desde 20 enero 1900; M. Torre Mena, de  
 de 25 Oc. 1907; Ma. Vera Barrera, desde 1 Sep. 1910; Estela Borroto C.,  
 desde 10 Sep. 1917; Rita Linares P. B. desde 9 Sep. 22 y Dolia Mz. Dic. 16.

Póliticos destacados, Mario Figueroa, Abelardo Ruiz, los Cabrera To-  
 rrens, J.F. Alonso, O. Añorga, A. Remedios, R. Castro, A. Oliva, etc. Espa-  
 ñoles más conocidos, los Pirez, Villar, Peláez, Vázquez, Garay, V. Fuentes,  
 Bilbao, Currás, etc. Vecinos destádos, Mario Figueroa, Treadio Martín Gui-  
 llermo Pérez, A. Pita, M. Fortu, P.L. Meave y otros ya señalados. Hijos  
 de Caibarién que figuran fuera de la localidad, Leopoldo Pomañach, pintor.  
 Los médicos, O. Madariaga, G. Bergnos, A. Santamarina, R. Jiménez, H. Ma-  
 dariaga, R. Portilla, B. Santamarina, N. Mir, A. Arce, Rdo. Mnez, etc.  
 Pianistas, J. Tarroza y Santos Ojeda Peloteros, A. Mayor y R. Roger, etc.  
 Periodistas locales, J. García Díaz, E. Valdés Aguila, A. Argibay, M. Tri-  
 miño, V. Treto, C. Párraga, J. Figueroa, Vda. Fdez. Nuza, S. Baldrich, R.  
 Ruiz, P. Abreu, Dr. Roggi (Habana), G. Manresa, Poetas, R. de Armas, S.E.  
 Hernández y C. Orma. - F. Causo y Sra., iniciativas locales.

Conclusión. - Este verdadero Cuaderno Borrador, que complemento a mi  
 librito de 1939, ha sido compuesto también con datos adquiridos de fuen-  
 tos originales ( actas, periódicos, papeles, etc). Todo trabajo posterior  
 tendrá que ser basado en estos, ~~NACIDOS POR~~ treinta años de continua inves-  
 tigación. Doy las gracias más expresivas al Sr Guillermo Pérez y a mis  
 hijos José Fco. y Carmita por su eficaz cooperación. ; Perdonad los de-  
 fectos de forma propios de la falta de toda ayuda! Hab. B.368, Rte. Al-  
 mendares. Sopro. 30 de 1949. J.A.M.F.F.